
Работа на одном из москов-
ских заводов кипит полным 
ходом. На одном станке выта-
чивают железные трубки, на 
другом их полируют. По всему 
цеху в разных коробочках раз-
ложены детали, на стенах ви-
сят инструменты: пила, моло-
ток, гаечные ключи и все то, 
что необходимо работникам 
предприятия. Все 
это нужно, чтобы 
создать передвиж-
ную осветитель-
ную установку. 
По словам гене-
рального директо-
ра компании Ека-
терины Степано-
вой, вся продук-
ция производится 
именно в Москве, 
а продается по всей 
России.
— География по-
ставок продукции — от самых 
отдаленных уголков нашей 
Родины до Анголы и Кувейта, 
Иордании и Индии. У нас есть 
несколько производств в сто-
лице и в Московской области. 
Мы первые придумали и запа-
тентовали ряд инновацион-
ных решений, запустили се-
рийное производство пере-
движных осветительных уста-
новок на автомобильных 
прицепах, — сказала Екатери-
на Степанова. — Я думаю, что 
наше и многие другие произ-
водства Московского региона 
развиваются благодаря под-
держке, которую оказывают 
правительства России и сто-
лицы. 

Екатерина добавила, что сто-
личный завод выполнял зака-
зы по освещению паромной 
переправы в Керчи, делал ос-
ветительные установки для 
олимпийских объектов в Со-
чи, помогали строить Крым-
ский мост.
На церемонии открытия фо-
рума выступил президент 
промышленного союза «Но-
вое Содружество» Констан-
тин Бабкин. Он заявил, что 
сейчас России нужна суверен-
ная экономика. И московские 
предприятия помогают до-
стичь этой цели. 
— Мы знаем, что у нашей 
страны есть огромный потен-
циал, и хотим того, чтобы она 
развивалась. Ответом на со-
временные вызовы должны 
стать новая индустриализа-
ция и рывок в технологиче-
ском развитии. Мы уверены, 
что это возможно, учитывая 
те ресурсы, которые есть во 
многих регионах нашей Роди-
ны, в том числе и в Москве,— 
сказал Константин Бабкин.
Одним из двигателей техноло-
гического прогресса в столи-
це стали введенные прави-

тельством Москвы в марте 
2022 года антикризисные ме-
ры поддержки бизнеса. В со-
ответствии с ними город без 
торгов предоставляет в арен-
ду землю для реализации мас-
штабных инвестиционных 
проектов в сфере промышлен-
ности по ставке один рубль 
в год. 
Но главной задачей россий-
ских промышленников сей-
час, по мнению участников 
форума, остается наращива-
ние доли отечественных ком-
понентов в ключевых отрас-
лях. На реализацию этой про-
граммы в Москве и других ре-
гионах России планируют 
потратить 3 триллиона руб-

лей. Столичные и российские 
компании должны будут вы-
пустить линейки беспилотни-
ков, электромобилей, реги-
стрировать каждый год не 
менее 150 российских медиз-
делий, обеспечивать долю на-
ших самолетов и вертолетов 
на мировом рынке. 
— Наша промышленность 
сейчас на подъеме. У нас есть 

умы, наработки, колоссаль-
ные ресурсы — промышлен-
ные и экономические. И мы 
будем перенимать успешный 
китайский опыт, — сказал ру-
ководитель аналитического 
центра «Русская мечта и Ки-
тайская мечта» Юрий Тавров-
ский. 
И в Москве действительно 
есть для этого все возможно-

сти. Всего в Москве на данный 
момент работает более 3,5 ты-
сячи промышленных площа-
док разных отраслей. Более 
700 из них — крупные и сред-
ние заводы. Более 200 пред-
приятий выпускают медизде-
лия и лекарства, еще более 
200 — продукты питания. 
Кроме этого, Московский 
фонд поддержки промышлен-

ности и предприниматель-
ства одобрил бизнесу займы 
почти на 1,5 миллиарда руб-
лей на развитие внешнеэко-
номической деятельности. 
Эта мера поможет развивать 
промышленный сектор Мо-
сквы и наращивать производ-
ство отечественных товаров.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал 
VII Московский 
экономический 
форум. Корре-
спондент «ВМ» 
выяснил, что 
ждет экономику 
столицы в бли-
жайшее время 
и как ее плани-
руют развивать.

Промышленность показывает 
хорошие темпы роста
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
участие в заседании прези-
диума Государственного со-
вета, которое провел прези-
дент России Владимир 
Путин.

Заседание посвятили разви-
тию промышленности страны 
в условиях санкционного дав-
ления. В своем выступлении 
глава города отметил, что об-
рабатывающая промышлен-
ность Москвы за прошлый год 
увеличилась более чем на де-
сять процентов. 
— И прогноз на этот год — 
рост около семи процентов, — 
добавил он. — Мы видим с на-
чала года, что это действи-
тельно так и будет. 
Сергей Собянин также под-
черкнул важную роль долго-
срочных контрактов для под-
держки бизнеса. В частности, 

он привел в пример контрак-
ты жизненного цикла в обла-
сти транспортного машино-
строения. 
— За счет этого мы получили 
самые современные электро-
бусы, трамваи, поезда метро, 
пригородные электрички. 
Коллективы работают ста-
бильно, уверены в завтрашнем 
дне. Для этого нам не понадо-
билось выделение ни одного 

дополнительного рубля, — по-
яснил мэр. 
Второе направление — офсет-
ные контракты, когда госза-
казчик размещает многолет-
ний заказ на продукцию, а по-
ставщик обязуется построить 
заводы и выпускать уже оте-
чественные товары.
— Мы заключили десять та-
ких контрактов на сумму 
95 миллиардов рублей. При 
этом «сброс» цены был от 25 
до 50 процентов, сэкономили 
25 миллиардов, — сообщил 
глава города. — По этим кон-
трактам построен целый ряд 
фармацевтических заводов по 
производству лекарственных 
препаратов, медицинских из-
делий, детского питания.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Освещение перевели 
на летний режим
Уличное освещение и архи-
тектурно-художественную 
подсветку перевели на лет-
ний режим. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото). 

График освещения 
скорректировали 
в соответствии со 
световым днем — 
теперь фонари 
и подсветку вклю-
чают позже и выключают 
раньше. 
— Специальные датчики в ре-
жиме реального времени по-
казывают уровень фактиче-
ской освещенности в городе. 
Когда он достигает опреде-
ленной отметки, поступает 
соответствующий сигнал, — 
рассказал Петр Бирюков. 

При этом диспетчер может от-
ступить от графика, если ухуд-
шились погодные условия, — 
в дождь или пасмурный день 
освещение могут включить 
немного раньше.  

По данным Ком-
плекса городского 
хозяйства Москвы, 
уровень освещен-
ности в столице за 
последние 12 лет 
вырос вдвое, а чис-
ло зданий с архи-
тектурно-художе-
ственной подсвет-

кой — в четыре раза. 
Всего Москву освещает более 
миллиона светильников, но 
потребление электроэнергии 
осталось на прежнем уров-
не — все благодаря примене-
нию энергоэффективных све-
тодиодов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Всероссийская акция «Ночь музеев» пройдет 20 мая, ее темой станет «История и истории», 
сообщила министр культуры РФ Ольга Любимова. В центре внимания — сохранение памяти, 
частные рассказы о героях, наставниках, событиях, коллекциях, научных открытиях. 
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Взлет технологий 
Главная задача московских предприятий — нарастить долю 
отечественных товаров и компонентов в критических отраслях

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ ДИАГНОЗОВ УЖЕ ПО
МОГ ПОСТАВИТЬ МОСКОВСКИМ ВРАЧАМ 
УМНЫЙ ЦИФРОВОЙ ПОМОЩНИК НА БАЗЕ 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА. БОЛЕЕ 
МИЛЛИОНА ИЗ НИХ  ЗА ЭТОТ ГОД.

ЦИФРА ДНЯ

10 000 000 

ВЛАДИМИР ШИШКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ТОРГОВЛИ 
ПРИ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ

У Москвы есть все перспекти-
вы для дальнейшего техноло-
гического развития. Мне ка-
жется, что с уходом многих 
иностранных компаний 
изРоссии в столице сильно 
активизировались местные 
производители. Теперь они 
успешно занимают пустующие 
ниши. Я бы отметил, что в Мо-
скве при поддержке прави-
тельства очень хорошо разви-
ваются производства различ-
ных товаров, а также сферы 
услуг и продаж этих продук-
тов. На самом деле сейчас 
происходит некое оживление 
столичных предприятий, 
и в будущем мы сможем уви-
деть очень хороший рост 
по многим показателям эко-
номики. Уже сейчас он виден 
невооруженным глазом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

3,5 тысячи 
различных 
производств 
работает 
в столице

Вчера 13:18 Генеральный директор московского завода по производству осветительного 
оборудования Екатерина Степанова показывает сделанные на предприятии лампы

Правда будет 
за нами

4 апреля празднуется Международ-
ный день интернета. У нас существует 
Концепция защиты прав человека 
и гражданина в цифровом простран-
стве. Но вот порядка там пока нет. 
Всем нам иногда звонят мошенники. 
Причина этому — утечка персональ-
ных данных. Сейчас примерно 
50 000 организаций и частных компа-
ний собирают и хранят персональные 
данные. Идет речь о том, чтобы соз-

дать круг ответственных хранителей этой информации. 
Это будут 10–20 крупных компаний, где данные бы «лежа-
ли». Так количество утечек резко снизится. 
Но данные, как представляют многие, воруют не какие-то 
злобные кинематографические хакеры. Обычно это ра-
ботники компаний скачивают себе базы, а потом прода-
ют. С нашей точки зрения, как и зако-
нодателей в Госдуме — это кража. 
А тот, кто данные за деньги приобрета-
ет, — скупщик краденого. Необходимо 
уже имеющиеся статьи Уголовного 
кодекса распространить и на эти дея-
ния. Тогда можно возбуждать дела 
и искать виновных, а не ограничивать-
ся штрафами в 50–60 тысяч рублей. 
Мы в СПЧ также продолжаем работу 
по сбору фактов об обстрелах мирного 
населения и преступлениях, совер-
шенных ВСУ. Мы регулярно рассыла-
ем примерно на 2000 международных 
адресов эту информацию. Вот недавно 
был разослан 13-й пакет материалов. 
Эта информация рассылается в СМИ, 
западным депутатам, общественным 
деятелям, правозащитным организа-
циям. Понятно, что откликов не очень много, но тем не 
менее большинство ее смотрит. Достаточно сказать, что 
мы уже собрали информацию более чем о 5000 ударов ра-
кетами, снарядами. Отмечу, что это все не военные объ-
екты, а мирные населенные пункты, больницы, школы, 
детские сады. Но через СМИ, к сожалению, воздейство-
вать не получается: мы подвергнуты санкциям, и все рос-
сийские СМИ объявлены пропагандистскими и лживы-
ми. Но у нас есть информация, фотографии, время при-
летов, координаты, жертвы, раненые — это все правда 
и факты, которые на нашей стороне.

Вчера председатель Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам че-
ловека (СПЧ) Валерий Фадеев рассказал о разо-
блачении фейков и утечке персональных данных.

первый 
микрофон
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ ЗАВОД 
МОСКВИЧ ➔ СТР. 2

По данным мэра Москвы 
Сергея Собянина, инве-
сторы вложили в эконо-
мику Москвы почти 
6 триллионов рублей 
по итогам 2022 года. 
В прошлом году инве-
стиции в капитал города 
увеличились на 2,2 про-
цента по сравнению 
с 2012 годом. При этом 
4,4триллиона инве-
стировал крупный 
и средний бизнес. Пред-
приниматели вложили 
деньги в строительство 
нежилых зданий, закуп-
ку машин и оборудова-
ния и благоустройство.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

С новым домом! Неравнодушные 
москвичи решили квартирный 
вопрос вернувшихся с юга 
перелетных птиц ➔ СТР. 4

события и комментарии

Сесть за штурвал, не выходя 
из класса. Где обучают профессии 
оператора беспилотных 
летательных аппаратов ➔ СТР. 6

гайд-парк

Как контролировать интернет-
активность детей и нужно ли это 
делать, рассуждают эксперты 
вместе с читателями ➔ СТР. 7

vm.ru

Сила в единстве
Сегодня мы представля-
ем вам новую рубрику 
«Московский парламен-
тарий». В ней мы будем 
беседовать с депутатами 
столичного парламен-
та, которые формируют 
будущее нашего города. 
Сегодня о мегаполисе и его перспективах 
на страницах «ВМ» рассказывает председа-
тель Московской городской думы Алексей 
Шапошников (на фото). В интервью Алек-
сей Валерьевич уделил большое внимание 
гуманитарным акциям, которые проводит 
московский парламент в поддержку СВО, 
мирных жителей новых регионов России, 

а также рассказал о законо-
дательных инициативах. ➔ СТР. 3
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Виртуальный помощник найдет 
данные за несколько секунд
Голосовому помощнику об-
щегородского контакт-цен-
тра Москвы исполнилось де-
вять лет. Итоги его работы 
подвела вчера заместитель 
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
(на фото).

Голосовой помощ-
ник — это искус-
ственный интел-
лект, способный 
распознавать речь, 
находить нужную 
информацию в базе знаний 
и полноценно общаться с або-
нентом. Сейчас робот прини-
мает больше половины звон-
ков на самых востребованных 
линиях контакт-центра.
— Число запросов, которые 
он может обработать самосто-

ятельно, постоянно растет. 
Если в первый год он ответил 
только на 12 тысяч обраще-
ний, то в 2017 году принял уже 
1,2 миллиона запросов, а по 

итогам прошлого 
года — 24,8 милли-
она звонков, — 
рассказала Ната-
лья Сергунина.
Виртуальный асси-
стент ориентиру-
ется в 432 темах: 
подскажет адреса 
и режим работы 

городских учреждений, сооб-
щит о начале отопительного 
сезона и проверит готовность 
документов. На поиск инфор-
мации в базе данных ему тре-
буется несколько секунд. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в Москве работа-
ет около 400 зарядных 
станций для электромоби-
лей, в том числе 187 изних
в рамках нового городско-
го проекта «Энергия Мо-
сквы». В Департаменте 
транспорта столицы уточ-
нили, что электромобили 
могут бесплатно заря-
жаться на этих станциях, 
также для них действует 
бесплатная уличная пар-
ковка и отменен транс-
портный налог.

кстати

Автомобильный завод «Мо-
сквич» собрал уже 7 тысяч ма-
шин. По словам главы города, 
до конца года планируется вы-
пустить 50 тысяч авто, в том 
числе 10 тысяч с электродви-
гателем. 
— В следующем году ставим 
задачу произвести уже 100 ты-
сяч автомобилей. Они будут 
надежно служить москви-
чам и гостям столицы, — от-
метил мэр.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что предприятие сегодня ак-
тивно участвует в развитии 
городского пассажирского 
транспорта. 
— С «Яндекс. Такси» заключе-
ны контракты общей мощно-
стью 5 тысяч машин, из них 
2 тысячи электромобилей. 
Это один из крупнейших кон-
трактов в мире по поставкам 
для такси и каршеринга, — со-
общил он. 
В свою очередь генераль-
ный директор ПАО «КАМАЗ» 
Сергей Когогин отметил, что 
предприятие готовит к выпу-
ску новые модели автомоби-
лей, в том числе более высоко-
го класса. По его словам, сей-
час завод строит серьезные 
планы по локализации произ-
водственного процесса. Рабо-
ты начнутся в текущем году. 

— Мы ждем, когда характе-
ристики нашего автомоби-
ля оценят те, кто будет сидеть 
за рулем, — таксисты. Посмо-
трим, насколько удобно пас-
сажирам, насколько эффек-
тивно использовать элект-
рический транспорт. Я, как 
инженер, считаю, что это пра-
вильное направление, кото-
рое точно приведет к эколо-
гической чистоте наших 
улиц и к гораздо большему 
удобству пассажиров и во-
дителей, — сказал Сергей Ко-
гогин.
Производство автомобилей 
на «Москвиче» после ухода 
французской компании при-
шлось начинать фактически 

с нуля. И выпускать полно-
стью российские автомобили 
пока что невозможно. Для 
этого в первую очередь требу-
ется разработка собственной 
современной универсальной 
платформы, а также создание 
производства по изготовле-
нию ключевых отечествен-
ных автокомпонентов. Но 
коллектив завода, который 
удалось полностью сохра-
нить, не стоит без дела. 
— Вместе с ПАО «КАМАЗ», 
у которого мощная инженер-
ная и конструкторская школа, 
мы создали план возрождения 
«Москвича». Он рассчитан на 
шесть лет, — поделился мэр 
столицы. — В конце прошлого 

года запустили сборку «Мо-
сквич 3», разрабатываем уни-
версальную платформу рос-
сийского электромобиля. 
В дальнейшем планируется 
выпускать электромобиль 
«Москвич 3е» из российских 
компонентов.
Также Сергей Собянин во вре-
мя посещения завода осмо-
трел новую модель — яр-
кий динамичный седан «Мо-
сквич 6». 
— Этот комфортный автомо-
биль с продуманной эргоно-
микой будет отличным выбо-
ром для ежедневных поездок 
по городу. Производство 
и продажу запустим во второй 
половине года, — заявил он.

«Москвич 6» предназначен 
для ежедневных поездок по 
городу. Автомобиль ориенти-
рован на клиентов, ценящих 
выразительный дизайн, ком-
форт, а также удобные совре-
менные опции. В частности, 
у него просторный багажник, 
отличная подсветка салона, 
а также панорамная крыша. 
Что касается параметров 
машины, это седан длиной 
4,78 метра, шириной 1,82 ме-
тра и высотой 1,492 метра 
с колесной базой 2,77 метра 
и просторным салоном с ком-
фортабельными эргономич-
ными сиденьями. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Электротакси 
появятся на улицах города
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин посе-
тил автозавод 
«Москвич», 
где состоялось 
подписание со-
глашения о по-
ставке новых 
электромобилей 
для столичной 
системы такси 
и каршеринга.

день мэра

Поможем внедрить 
инновации 
Власти столицы активно вне-
дряют транспортные иннова-
ционные решения в повсед-
невную жизнь москвичей. 
Вчера заместитель генераль-
ного директора фонда 
«Транспортные инновации 
Москвы» Андрей Попов 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о том, что в этой сфере изме-
нится в нынешнем году. 

Андрей Вячеславович, с каки-
ми из уже внедренных иннова-
ций москвичи сталкиваются 
повсеместно?
Для владельцев электромоби-
лей появляется все больше за-
рядных станций. Сейчас 
в рамках проекта «Энергия 
Москвы» установили 195 то-
чек зарядки. Всего же в городе 
на данный момент порядка 
четырехсот зарядных стан-
ций — с учетом частных по-
ставщиков. Это не только по-
может владельцам электро-
мобилей чувствовать себя 
комфортнее в городе, но 
и стимулирует спрос на дан-
ный вид транспорта. 
Расширяется городской 
транспортный каркас. Недав-
но открылась Большая коль-
цевая линия (БКЛ) метро — 
самая длинная в мире и самая 
долгожданная. Важно, что по 
БКЛ ходит только инноваци-
онный подвижной состав, что 
делает поездки пассажиров 
максимально комфортными. 
Обновились турникеты — 
стали удобнее и работают бы-
стрее. Появилась система 
оплаты проезда с помощью 
биометрии. Постоянно об-
новляется навигация, а на 
станциях теперь можно встре-
тить все больше разных аппа-
ратов-роботов, на-
пример, по выпе-
канию блинов. 
Как и десять лет на-
зад, Москва двига-
ется в сторону по-
пуляризации го-
родского транспор-
та, но не через 
насильное переса-
живание людей 
с автомобилей в ме-
тро или электробу-
сы, а через улучше-
ние пользователь-
ского опыта. Проще говоря, 
сейчас общественный транс-
порт составляет конкуренцию 
частному транспорту. Все это 
невозможно без инновацион-
ных подходов — как управлен-
ческих, так и технологических. 
Вы курируете пилотные проек-
ты в сфере транспортных инно-
ваций. Расскажите о них под-
робнее. 
В мае прошлого года наш 
фонд объявил о запуске «пе-
сочницы» — цифровой пло-
щадки, куда может подать за-
явку стартап-компания с фо-
кусом на улучшение транс-
портной среды, мобильность, 
развитие умного города. Та-
кой подход помогает иннова-
ционным компаниям нала-
дить сотрудничество с Депар-
таментом транспорта города 
Москвы. 
Среди площадок для пилотно-
го тестирования эти компа-
нии могут использовать сто-
личный метрополитен, Центр 
организации дорожного дви-
жения, Мосгортранс, Мос-
транспроект и другие органи-
зации. Специалисты нашего 
фонда составляют список за-
просов на те или иные пилот-

ные площадки, детально вы-
рабатывают требования к те-
стируемой технологии, оце-
нивают заявки от стартап-
компаний и отбирают те, ко-
торые соответствуют всем 
этим критериям. 
Если говорить об успешных 
примерах, то можно выде-
лить, например, тестирова-
ние программно-аппаратно-
го комплекса для подсчета 
пассажиропотока по видео-

данным со штатных камер ав-
тобусов и электробусов. Ис-
пользование данного реше-
ния должно помочь оптими-
зировать работу маршрутной 
сети и сократить количество 
безбилетников.
Как вы поддерживаете начи-
нающих стартаперов? 
В первую очередь мы — инве-
стиционный фонд. Основная 
поддержка от нас — это день-
ги на развитие технологии 
и бизнеса, а также уникальная 
экспертиза в области транс-
порта и мобильности. 
Наша команда может помочь 
с выходами на рынки город-
ских учреждений, но и на 
крупные корпорации, кото-
рые являются партнерами на-
шего фонда. Более того, мы 
помогаем разработчикам 
найти новых партнеров в дру-
жественных государствах — 
Индонезии, ОАЭ, Индии, 
ЮАР, Турции, Аргентине и так 
далее. Кстати, выход на зару-
бежные рынки был одной из 
главных задач прошедшего 
международного конкурса, 
который мы организовали. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Реконструкция ипподрома 
продлится три года

Вчера руководитель Депар-
тамента строительства сто-
лицы Рафик Загрутдинов по-
сетил Центральный москов-
ский ипподром и рассказал 
о планах его реконструкции. 

Проект разрабатывают город-
ские и федеральные власти 
с привлечением экспертов 
в области реставрации исто-
рических объектов. Чтобы 
привести в порядок объекты 
ипподрома, потребуется от 
двух с половиной до трех лет. 
На это выделят порядка деся-
ти миллиардов рублей. 
— Работы по реконструкции 
начнутся в апреле. Площадь 
ипподрома и количество объ-
ектов останутся прежними, 
как и число мест для лоша-
дей, — заявил Загрутдинов.
В планах сделать комфортнее 
трибуны, обновить ресторан, 

создать такой променад, что-
бы ипподром оказался досту-
пен для посещения москвича-
ми и гостями столицы не толь-
ко в дни соревнований, но 
и по будням.
— Мы планируем открыть 
территорию между трибуна-
ми и дорожками ипподрома, 
чтобы любой желающий мог 
прийти, отдохнуть и посмо-
треть за тренировками лоша-
дей, — рассказал гендиректор 
компании «Росипподромы» 
Дмитрий Зайцев.
По его словам, в одной из зон 
ипподрома планируется обу-
строить площадку для заня-
тий верховой ездой, в том чис-
ле для тех, кто впервые решит-
ся сесть на лошадь. 
Еще одну площадку создадут 
для проведения занятий 
с детьми — на такие услуги до-
статочно высокий спрос. 

Большое внимание уделят об-
устройству трибун. Сейчас 
они не остеклены, и в непого-
ду гостям ипподрома бывает 
некомфортно следить за скач-
ками. В планах — решить 
и эту задачу, остеклив первый 
ярус.
Еще одна проблема комплек-
са, созданного почти два сто-
летия назад, — парковки пе-
ред ипподромом. Для прове-
дения больших мероприятий 
мест для автомобилей недо-
статочно. Парковку расши-
рят, сделав более удобный за-
езд через тоннель. 
Кроме того, в планах — обно-
вить гостиницу для тех, кто 
приезжает из других городов, 
чтобы принять участие в со-
ревнованиях, проводимых на 
ипподроме.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:14 Руководитель столичного Департамента строительства Рафик Загрутдинов 
осмотрел текущее состояние Центрального московского ипподрома

Строители создают инфраструктуру для запуска 
очередного центрального диаметра

Популярный проект повысил качество жизни 
людей старшего возраста 

Вчера столичные власти рас-
сказали о ходе работ на Ки-
евском направлении Москов-
ской железной дороги. 

Работы по укладке дополни-
тельных путей для запуска 
четвертого Московского цен-
трального диаметра выполне-
ны на 70 процентов. Строите-
ли реконструируют существу-
ющую и создают новую ин-
фраструктуру на Киевском 
направлении Московской же-
лезной дороги. 
— Завершается укладка тре-
тьего и четвертого главных 
путей для запуска четвертого 
Московского центрального 
диаметра, что позволит повы-
сить его пропускную способ-
ность и обеспечить тактовое 
движение поездов. Разверну-
тая длина новых путей на 

участке Москва-Сортировоч-
ная — Киевская — Апрелевка 
составит 88,7 километра, — 
сообщили в пресс-службе сто-
личной магистрали. 
Так, третий главный путь про-
тяженностью 37,5 километра 
укладывается на участке Сол-
нечная — Апрелевка. Общая 
длина четвертого пути со-
ставляет чуть больше — 
39 километров. Его возводят 
на участке Москва-Сортиро-
вочная — Киевская — Апре-
левка. 
Еще чуть более 12 километров 
пути укладывают в рамках 
строительства нового остано-
вочного пункта «Минская». 
В фокусе внимания — элек-
трификация магистрали. Так, 
в ходе модернизации объек-
тов энергообеспечения пла-
нируется смонтировать почти 

236 километров контактного 
провода.
— Для обеспечения движения 
поездов в тактовом режиме 
ведется перевод станций на 
цифровую систему управле-
ния движением. Уже переве-
дены пять станций: «Крекши-
но», «Толстопальцево», «Вну-
ково», «Очаково» и «Москва-
Сортировочная — Киевская». 
Еще три — «Лесной городок», 
«Солнечная» и «Апрелевка» — 
планируется перевести «на 
цифру» в мае — июле, — доба-
вили в пресс-службе.
Там же в целях усиления тяго-
вого электроснабжения про-
водится реконструкция пяти 
тяговых подстанций, располо-
женных на Киевском направ-
лении МЖД.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Ситуационном цен-
тре Москвы презентовали 
итоги комплексного иссле-
дования целевой аудитории 
горожан старшего возраста, 
проведенного к пятилетию 
проекта «Московское долго-
летие».

В исследовании приняли уча-
стие более 7,3 тысячи москви-
чей: участники проекта и го-
рожане старшего поколения, 
не являющиеся активистами 
«Московского долголетия», 
а также дети потенциальных 
участников проекта. 
— У нас сегодня более полу-
миллиона москвичей старше-
го возраста, кто прошел за 
пять лет через «Московское 
долголетие» — они окончили 
языковые курсы, научились 
петь, танцевать, рисовать 

и многое другое, — сказал на 
презентации замруководите-
ля Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы Владимир Филиппов.
Результатами исследования 
поделился заместитель гене-
рального директора аналити-
ческого агентства Александр 
Бельмас. Он рассказал, что, 
согласно результатам соц-
опроса, 96 процентов участ-
ников «Московского долголе-
тия» считают, что проект спо-
собствует повышению каче-
ства жизни. 
— Они оценивают уровень 
своего благополучия в сред-
нем на 20 процентов выше, 
чем их ровесники, не участ-
вующие в проекте, — поде-
лился он.
Кроме того, опрошенные мо-
сквичи старшего поколения 

отметили, что в первую оче-
редь проект помогает им за-
ботиться о своем здоровье 
и лучше чувствовать себя 
физически. Так, 63 процента 
респондентов поставили на 
первое место именно оздо-
ровительный эффект от за-
нятий.
— В абсолютной пользе про-
екта уверены даже те, кто 
в нем не участвует: 86 процен-
тов потенциальных участни-
ков и 81 процент из числа 
опрошенных молодых мо-
сквичей высоко оценивают 
проект, — добавил Александр 
Бельмас. — А 78 процентов 
опрошенных детей потенци-
альных участников готовы 
рекомендовать своим родите-
лям записаться на проект. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

досье
Андрей Вячеславович 
Попов окончил Москов-
ский физико-техниче-
ский институт, а также 
Уортонскую школу биз-
неса. Обладает более 
чем десятилетним опы-
том управления инве-
стиционными проекта-
ми. С 2021 года занимает 
должность директора 
по инвестициям и стра-
тегическому развитию 
Фонда «Транспортные 
инновации Москвы». Ра-
нее возглавлял Москов-
ский акселератор.
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Вчера 09:12 Мэр Москвы Сергей Собянин осматривает электромобиль «Москвич 3е», который будет использоваться для столичной системы такси. 
Такие же современные машины будут поставляться по контракту для каршеринга

Общественный 
транспорт 
теперь 
конкурирует
с частным 
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Алексей Валерьевич, вы присутствовали в зале 
во время обращения президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина с посланием к Феде-
ральному собранию. Что вам больше всего запом-
нилось?
Слова Владимира Владимировича: «Когда мы 
едины, нам нет равных». Мощная энергетика 
всего зала, в котором наряду с руководством 
страны, главами регионов, моими коллегами-
парламентариями, представителями культуры, 
науки, молодежью впервые находились участ-
ники специальной военной операции и во-
лонтеры, подтвердила верность слов нашего 
национального лидера. Такая же сплоченность 
сейчас во всем нашем обществе, в Москве, 
в стране. Президент Путин послал четкий гео-
политический сигнал всему миру, что Россия 
успешно выстояла под беспрецедентным санк-
ционным давлением, что у нас есть все возмож-
ности для прорыва по многим направлениям, 
наша страна входит в новый цикл развития эко-
номики.
Москва достаточно успешно справляется со все-
ми вызовами. Что было сделано для сохранения 
стабильности в столице?
Могу с уверенностью констатировать: Москва 
эффективно противостоит внешним вызовам. 
В оперативном режиме предпринимаются не-
обходимые шаги по стабилизации ситуации. 
Наши приоритеты — сохранение рабочих мест, 
обеспечение бесперебойного функционирова-
ния предприятий, импортозамещение. Для 
бизнеса в Москве действует около 80 различ-
ных мер поддержки: это субсидии, льготные 
кредиты и другие инструменты.
Какую роль в этом сыграл депутатский корпус 
столицы?

Депутаты Мосгордумы подготовили и направи-
ли предложения в Комиссию по повышению 
устойчивости развития экономики в городе 
Москве в условиях санкций. В общей сложно-
сти нами было подано 163 предложения по под-
держке экономики и граждан, из которых 
71 предложение учтено.
Одним из ключевых решений стало принятие 
бюджета Москвы, который остается программ-
ным, социальным и инвестиционным. Его при-
оритеты полностью соответствуют интересам 
жителей: повышение социальной защиты, ка-
чества и комфорта предоставления услуг 
в здравоохранении, образовании, культуре, 
формирование безопасной городской среды, 
улучшение работы общественного транспорта, 
рост инвестиционной привлекательности сто-
лицы.
Более половины бюджета — 54 процента — 
в 2023 году направлено на выполнение соци-
альных программ, таких как «Здравоохране-
ние», «Социальная поддержка», «Образова-
ние», «Физическая культура и спорт», «Культу-
ра». Подчеркну: в условиях санкционного 
давления Москва не остановила ни одну соци-
альную программу. На оказание мер социаль-
ной поддержки жителей Москвы в текущем го-
ду предусмотрено 591,5 млрд рублей.
С 1 января 2023 года московский неработаю-
щий пенсионер получает не менее 23 313 руб-
лей. Таким образом, минимальная величина 
городского социального стандарта (пенсия 
и городская доплата) повышена на 10 процен-
тов. Также на 10 процентов увеличены социаль-
ные выплаты ветеранам Великой Отечествен-
ной войны, ветеранам труда, труженикам тыла, 
семьям с детьми, инвалидам и детям-сиротам.
Кроме того, в бюджете предусмотрены сред-
ства на реализацию ключевых инфраструктур-
ных, транспортных и промышленных проектов 
города. По Адресной инвестиционной про-
грамме в 2023–2025 годах намечено построить 
и ввести в эксплуатацию свыше 750 городских 
объектов разного назначения с учетом возведе-
ния новостроек по реновации. В том числе 8 по-
ликлиник, 4 больничных корпуса, 1 подстан-
цию скорой помощи, 62 детских сада и школы.

Победа будет за нами

Сегодня в фокусе внимания — семья каждого 
участника специальной военной операции. Какая 
помощь оказывается в столице?
Москва помогает семьям мобилизованных 
с первых дней СВО. Наша задача и долг — 
окружить заботой и бойцов на линии сопри-
косновения, и их родных. Президент России 
Владимир Путин предложил создать специаль-
ный фонд, который будет помогать ветеранам 
и семьям участников СВО. За каждой семьей 
погибшего, за каждым ветераном должен 
быть закреплен социальный работник. Могу 
с уверенностью заявить, что многие из озву-
ченных в послании Федеральному собранию 
предложений уже реализуются в нашем горо-
де. Москва находит для выполнения этих задач 
дополнительные средства. Уверен, что все по-
ручения президента России в столице будут 
выполнены.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня «Вечерняя Москва» представляет новую рубрику, в которой мы беседуем с депутатами столичного парламента, с теми, от кого зависит 
будущее нашего города. Первым на страницах «ВМ» выступит председатель Московской городской думы Алексей Шапошников. Он расскажет о гуманитарных акциях 

в поддержку СВО и жителей новых регионов России, волонтерском движении, законодательных инициативах, а также о развитии «Парка Яуза».

2023 год. Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников на одном из рабочих совещаний

Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников: Девиз столицы — «Мегаполис помогает» 

Наша сила в единстве

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Провели 
огромную работу
по поддержке 
горожан, 
которые 
участвуют в СВО

Алексей Валерьевич Шапошников родил-
ся в 1973 году в Москве. В 1995 году окон-
чил юридический факультет Московской 
государственной юридической академии.
В 2003 году — факультет государственно-
го управления Российской академии госу-
дарственной службы при президенте РФ.
Работал в аппарате Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ. В 2012 году 
избран муниципальным депутатом, главой 
муниципального округа Ростокино. В этом 
же году избран председателем Ассоциации 
«Совет муниципальных образований горо-
да Москвы».Председатель Московской го-
родской думы шестого и седьмого созывов
с 2014 года.Член президиума Политсовета 
Московского городского регионального 
отделения партии «Единая Россия».Пред-
седатель совета законодателей Централь-
ного федерального округа Совета при пол-
номочном представителе президента РФ 
вЦФО.Кандидат юридических наук.Заслу-
женный юрист Российской Федерации.

ДОСЬЕ

По инициативе депутатов Мосгордумы 
и при поддержке правительства Москвы 
программа «Памяти Московского народно-
го ополчения» реализуется с 2015 года. 
Принятым Мосгордумой в 2021 году город-
ским законом 11 октября установлена па-
мятная дата — День Московского народно-
го ополчения 1941 года.

справка

Как вы оцениваете организацию гуманитарной 
помощи в Москве?
В столице налажена системная гуманитарная 
работа. Москва славится своим добровольче-
ским движением. Мы ежедневно ждем москви-
чей и всех неравнодушных граждан, которые 
хотят и готовы оказывать помощь. Работа не 
останавливается ни на минуту. Все округа Мо-
сквы помогают мирным жителям и бойцам 
СВО, их близким и родственникам.
В Мосгордуме совместно с «Мосволонтером» 
в феврале открыт штаб по сбору гуманитарной 
помощи «Москва помогает», куда также можно 
принести все необходимое для жителей новых 
территорий России и беженцев. Из штаба уже 
отправлено несколько гуманитарных грузов, 
в том числе продукты питания, хозяйственные 
товары, средства гигиены, детские вещи, ком-
плекты постельного белья, а также теплая 
одежда и термобелье. Город живет под девизом: 
«Москва помогает»!
Прошло более года с начала специальной воен-
ной операции, и за это время правительство 
Москвы, Московская городская дума провели 
огромную работу, направленную на поддержку 
москвичей, принимающих участие в СВО. Мэ-
ром Москвы создан Единый центр поддержки 
участников специальной военной операции 
и их семей. Он находится в районе Филевский 
Парк по адресу: Береговой проезд, дом 8, строе-
ние 2. Специалисты центра уже обработали бо-
лее 3,5 тысячи обращений.
Алексей Валерьевич, вернемся к адресной помо-
щи. Какие льготы уже предусмотрены для бой-
цов СВО, мобилизованных и их семей?
Хочу отметить, что в день оглашения президен-
том РФ послания мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал указ о распространении мер социаль-
ной поддержки на семьи военнослужащих по 

контракту и добровольцев. Как и семьи моби-
лизованных, теперь они смогут получить зна-
чительные льготы для детей, пожилых род-
ственников и инвалидов.
Для детей мобилизованных предусмотрено 
ежемесячное пособие в размере 18 770 рублей, 
внеочередное зачисление в детские сады по до-
стижении возраста полутора лет. Дети мобили-

зованных освобождены от оплаты детского са-
да, секций, кружков, горячего питания в шко-
лах и продленки. Для всех членов семьи пред-
усмотрено оказание психологической помощи 
и консультирование по юридическим вопро-
сам. Также предоставляется нуждающимся се-
мьям, воспитывающим детей-инвалидов, по-
жилым гражданам, инвалидам I и II групп со-
циального обслуживания на дому независимо 
от состава и без учета уровня доходов семьи. 
400 пожилых родственников мобилизованных 
приняты на надомное социальное обслужива-
ние либо устроены в дома престарелых.

Наставничеству — 
законодательную основу
Алексей Валерьевич, на страницах «Вечерней 
Москвы» мы постоянно рассказываем о город-
ских законах, которые разрабатывает и принима-
ет Московская городская дума. А над какими фе-
деральными инициативами работает столичный 
парламент?
2023 год объявлен президентом РФ Годом педа-
гога и наставника. Необходимость возрожде-
ния института наставничества на производстве 
была отмечена главой государства еще десять 
лет назад. Подготовка высококвалифициро-
ванных рабочих, инженерных кадров для ре-
альной экономики — инструмент инновацион-
ного развития России. Сегодня сама тема «на-
ставничества» активно включена в профессио-
нальный дискурс специалистов из разных 
областей, основное внимание уделяется разви-
тию наставничества в системе образования, 
активно идет процесс институционализации 
наставничества. При этом мы обратили внима-
ние на такой момент, как меры поощрения на-
ставников на производстве.

Сейчас важно возродить традицию, которая 
была утеряна в 1990-е годы, а до этого успешно 
работала в системе профессионально-техниче-
ского образования и в промышленной сфере. 
Как правило, наставниками выступают люди 
старшего поколения, с большим опытом рабо-
ты, уникальными навыками. Сейчас меры ма-
териального поощрения, если они есть для на-
ставника, зависят только от решения самого 
работодателя. Мы же считаем правильным сде-
лать эту работу системной.
Рассматриваем несколько вариантов измене-
ния федерального законодательства, которые 
позволят стимулировать работодателя разви-
вать институт наставничества, привлекать 
опытных работников. Работа над проектом за-
конодательной инициативы, с которой Мосгор-
дума выйдет в самое ближайшее время, идет. 
Тема очень интересная, мы плотно работаем 
с коллегами из Государственной думы, Совета 
Федерации, федеральных министерств и ве-
домств.

Патриотическая программа

Алексей Валерьевич, почти 10 лет реализуется 
патриотическая программа «Памяти Московского 
народного ополчения». «ВМ» регулярно инфор-
мирует москвичей о том, что сделано. Что для вас 
значит этот проект?
Сохранение исторической памяти и правды 
о Великой Отечественной войне, увековечение 
памяти бойцов Московского народного ополче-
ния в сегодняшних реалиях важны как никогда. 
В 1941-м москвичи ценой собственных жизней 
заслонили, защитили столицу. Ополченцы уш-
ли на фронт, а оказалось — в бессмертие…
Патриотическая программа, которая реализу-
ется по инициативе депутатов Московской го-
родской думы, при поддержке правительства 
Москвы и лично мэра Москвы Сергея Семено-
вича Собянина сегодня объединяет неравно-
душных москвичей, представителей органов 
власти, членов ветеранских и общественных 
организаций столицы. В рамках программы 
в разных районах столицы установлено пять па-
мятников, изданы 10 книг о Московском народ-
ном ополчении.
Только в 2022 году проведено более 50 темати-
ческих мероприятий и патронатных акций, со-
стоялось 20 экскурсионных поездок по местам 
боев ополченцев с участием 900 человек. Благо-
даря студии «Военфильм», при личном участии 
режиссера и внука ополченца Игоря Угольни-
кова, при поддержке правительства Москвы 
и Минкультуры РФ воплощается мечта многих 
ветеранов и потомков ополченцев — создание 
первого в истории отечественного художе-
ственного фильма о московском ополчении — 
«По зову сердца». В основу сценария легли вос-
поминания оставшихся в живых ополченцев, 
а в съемках картины принимают участие по-
томки героев. Хочу сказать большое спасибо 
всем, кто занимается вопросами сохранения 
памяти о Московском народном ополчении.
У москвичей теперь появилась еще одна точка 
притяжения — «Парк Яуза». Можно ли говорить, 
что проект реализован?
«Наш «Парк Яуза» — масштабный проект, 
в рамках которого благодаря поддержке мэра 
Москвы Сергея Собянина создается совершен-
но уникальное природное рекреационное про-
странство. Это не только самый протяженный 
парк в Европе, но и единственный в своем роде 
парк, который раскинулся по обе стороны реки. 
Природа здесь сохраняется в ее первозданном 
виде, так как большая часть парка — особо ох-
раняемые природные территории (ООПТ).
В прошлом году здесь реабилитировали два 
крупных участка парка — от Широкой улицы до 
Енисейской и вдоль Северодвинской, обновили 
и создали новые пешеходные, велосипедные 
и беговые дорожки. Также в «Парке Яуза» был 
открыт Экоцентр, в котором современная экс-
позиция знакомит детей и взрослых с экологи-
ческими профессиями будущего в интерактив-
ном мультимедийном формате.
Все эти достижения — заслуга москвичей, сто-
личных властей, Общественного совета парка, 
которые развивают «Парк Яуза». Сейчас ведут-
ся работы по реабилитации еще двух участков 
парка — вдоль Сухонской улицы и Олонецкого 
проезда. Уже в этом году будет обновлена до-
рожно-тропиночная сеть, появится инфра-
структура для пешеходов, велосипедистов и бе-
гунов. Будут установлены фонари с энергоэф-
фективными светильниками, обновлены по-
крытия детских и спортивных площадок. Вдоль 
берегов Яузы появятся экотропы со смотровы-
ми площадками, а на Сухонской улице приве-
дут в порядок сцену с лавочками для зрителей. 
И, конечно, всех ждем в этом году на фестивале 
«МУЗсезон Шапошникова». Это наш совмест-
ный музыкальный проект с префектурой СВАО 
и «Парка Яуза». Приходите послушать ведущие 
творческие коллективы Москвы и мира!
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Вернувшихся перелетных птиц 
ждут новые скворечники

В месячник благоустройства, 
который сейчас проходит 
в столице, жители района 
Орехово-Борисово Южное ре-
шили позаботиться не толь-
ко о чистоте дворов и улиц, 
но и о комфорте братьев на-
ших меньших. Инициативная 
группа жителей дома № 61, 
корпус 2, в Шипиловском 
проезде предложила управе 
установить во дворе здания 
скворечники, чтобы вернув-
шиеся с юга птицы могли их 
занять. Идею поддержал Со-
вет депутатов муниципально-
го округа. В итоге скворечни-
ки решено было установить, 
приурочив это событие к Все-
мирному дню птиц, который 
отмечался несколько дней на-
зад, придав этому событию 
максимум торжественности. 
Кстати, изготовили сквореч-
ники ученики средних и стар-
ших классов располагающей-
ся по соседству школы № 544. 
— Мы рады, что с каждым го-
дом традиция устанавли-
вать скворечники возрожда-
ется и вызывает отклик у жи-
телей нашего района. Прият-
но, что в этот день к нам 
присоединились и жители со-
седних микрорайонов, — от-
метил муниципальный депу-
тат Максим Демченков.
Всего школьниками было 
изготовлено три скворечни-

ка, которые решили разме-
стить на трех высоких дере-
вьях во дворе жилого здания. 
А 56-летняя Наталья Говоро-
ва из соседнего дома принес-
ла для пернатых правильный 
корм — семечки и орешки. 
Москвичка регулярно при-
нимает участие в районных 
экологических мероприяти-
ях и сама делает кормушки 
для животных. 
— Я давно увлекаюсь орнито-
логией. Сейчас в Москву ак-
тивно прилетают после зимов-
ки грачи, скворцы, белые тря-
согузки, чибисы. Поэтому им 
нужно где-то располагаться 
и питаться. Мало кто знает, но 
хлеб птицам категорически 

запрещен — это наносит им 
огромный вред и может даже 
привести к смерти. Поэтому 
лучше всегда почитать в сети, 
что любят пернатые, — гово-
рит Говорова. 
Установить скворечники ре-
шили четко с восточной сторо-
ны — это направление счита-
ется оптимальным, так как 
в эту сторону меньше всего 
дует ветер и птицам легче бу-
дет попасть в свой новый дом. 
Разместить скворечники на 
деревьях помогли сотрудники 
местного «Жилищника», пре-
доставив лестницу и материа-
лы для крепления. Кстати, по-
весили домики для птиц до-
статочно высоко, чтобы пти-

цы не пугались человеческого 
голоса — совсем рядом нахо-
дится большая спортивная 
площадка, и поэтому о безо-
пасности пернатых решили 
позаботиться заранее.
— Теперь ждем квартиран-
тов, — с улыбкой говорит 
местная жительница Надежда 
Аверьянова. — Когда рядом 
с окнами поют птицы, ощуща-
ешь приход весны и получа-
ешь такой заряд положитель-
ных эмоций! Пусть им будет 
здесь как можно комфортнее.
По ее словам, одно время 
в районе объявились вандалы, 
которые начали портить скво-
речники, установленные здесь 
ранее, разрушать их. Но благо-

даря бдительности местных 
жителей их быстро нашли — 
это оказались подростки. Со-
общили их родителям, кото-
рые провели с ребятами вос-
питательную работу. С тех пор 
комфортной жизни птиц 
в районе ничего не угрожает. 
— Я с детства приучаю своего 
сына к тому, чтобы он внима-
тельно относился к окружаю-
щему нас миру. Вот теперь за-
думался о том, что надо бы 
и нам изготовить скворечник 
и повесить в соседнем пар-
ке, — сказал Виталий Милос-
лавский, который пришел на 
мероприятие с сыном Игорем.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в районе 
Орехово-Бори-
сово Южное 
местные жители 
установили 
во дворах 
скворечники 
для птиц. «ВМ» 
присоединилась 
к этой замеча-
тельной эколо-
гической акции.

экология 

Вчера 13:29 Муниципальный депутат района Орехово-Борисово Южное Максим Демченков устанавливает скворечник напротив дома № 61, корпус 2, 
в Шипиловском проезде. Жильцы этого дома выступили с инициативой установки скворечников в честь Международного дня птиц

Будущим абитуриентам рассказали 
про космические профессии

Юбилей известного поэта отметили 
большой концертной программой

Вчера в районе Останкино, 
на ВДНХ в павильоне «Кос-
монавтика и авиация» про-
шла Всероссийская отрасле-
вая профориентационная 
акция «Космопрофи». На Дне 
абитуриента, который устро-
ил Роскосмос, побывала 
«ВМ». 

На мероприятии оживленно: 
молодые люди и девушки 
с горящими глазами рассма-
тривали макеты двигателей 
и спутников, участвовали 
в интеллектуальном квизе на 
тему космоса, который при-
думали специалисты из Мо-
сковского авиационного ин-
ститута (МАИ).
— Всем интересен космос, 
и будущим студентам надо 
знать, что необходимо для то-
го, чтобы поступить в МАИ. 
У нас есть свой Центр космо-
навтики и конструкторское 
бюро. В нем мы создаем спут-
ники, представленные сегод-
ня на нашем стенде. Мы спе-
циально организовали это 
мероприятие, чтобы при-
влечь внимание тех, кто инте-
ресуется авиацией и тянется 
к космосу, — говорит специа-
лист МАИ Софья Бондаренко. 

В мероприятии приняли уча-
стие опорные вузы, которые 
вошли в консорциум «Созвез-
дие Роскосмоса», и предприя-
тия ракетно-космической от-
расли. 
— Наше предприятие — одно 
из старейших в Москве, и мы 
занимаемся изготовлением 
ракеты-носителя «Ангара», — 
рассказал руководитель отде-
ла развития персонала и соци-

альной политики ГКНПЦ име-
ни Хруничева Михаил Назем-
нов. — Мы участвуем в этом 
мероприятии, чтобы найти 
ребят, которые могли бы про-
должить научные традиции 
нашего предприятия. 
Около одного из стендов сто-
ит жительница-москвичка, 
которая внимательно листа-
ет один из буклетов ведущего 
столичного вуза. 

— Сегодня я пришла собрать 
информацию, узнать о раз-
ных вузах и возможностях по-
ступления. Меня очень инте-
ресует все, что касается авиа-
ции. Мне кажется, что космос 
и небо — это волшебство. По-
этому мне это особенно инте-
ресно, — говорит ученица 
11-го класса Дарья Лычагина.
АННА ХРОМЦОВА 
edit@vm.ru 

Вчера в районе Раменки 
в школе № 1498 «Московская 
международная школа» про-
шло мероприятие, посвя-
щенное памяти поэта Расула 
Гамзатова. Оно было приуро-
чено к 100-летию поэта. 

Актовый зал школы заполнен 
учениками, учителями, по-
четными гостями. Все с зами-
ранием сердца смотрят фильм 
о великом поэте, а за кадром 
звучит его голос, читающий 
проникновенные стихи. Поз-
же на сцену вышли мужчины 
и женщины из ансамбля тан-
цев Кавказа и Закавказья «Ли-
кана», в национальных даге-
станских нарядах, и под зажи-
гательную музыку исполнили 
несколько номеров. Весь зал 
аплодировал им стоя. 
Этот праздник для жителей 
района организовала управа 
района Раменки и Совет депу-
татов муниципального округа 
Раменки.
— Я с большим уважением от-
ношусь к творчеству Расула 
Гамзатова. Это мероприятие 
мы готовили силами райо-
на — управы и нашего депу-
татского корпуса. Уверен, что 
подобные мероприятия спо-

собствуют нравственному 
и духовному воспитанию мо-
лодежи. Правильно, что они 
проводятся на базе образова-
тельных учреждений. Юное 
поколение с удовольствием 
изучает произведения вели-
ких людей, — рассказал глава 
муниципального округа Ра-
менки Станислав Дмитриев.
На празднике выступили уче-
ники старших и младших 

классов, которые читали сти-
хи поэта.
— К этому дню мы готовились 
особенно. Ведь это юбилей-
ный год и творчество Расула 
Гамзатова занимает значи-
тельную часть во внеурочной 
деятельности детей. На этих 
занятиях мы изучаем творче-
ство композиторов, поэтов 
и писателей. В сегодняшнем 
концерте приняли участие на-

ши ученики, Школа барабан-
щиков «Миллениум», студия 
«Движение» и другие. Высту-
пили и ученики соседних 
школ, — говорит директор 
школы № 1498 Елена Малио-
ванова. 
На празднике почетными го-
стями стали дочери поэта Са-
лихат и Патимат Расуловны.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДМИТРИЙ ШИШКИН
ДИРЕКТОР АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА РОСКОСМОСА

Роскосмос — это высокотех-
нологичная, динамично раз-
вивающаяся отрасль, которая 
ежегодно пополняется новы-
ми специалистами. Взращи-
вание кадрового потенциала 
является важной задачей на-
шей госкорпорации, поэтому 
мы посредством реализации 
профессионально ориентаци-
онных проектов погружаем 
ребят в область космических 
знаний. И стараемся делать 
это еще со школьной скамьи. 
Подобные мероприятия мы 
проводим постоянно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете, какие новые спортивные секции посещают жители района Останкинский, как прошел праздник в честь юбилея поэта 
Расула Гамзатова в одной из школ района Раменки, в каком дворе жители Орехова-Борисова Южного повесили новые скворечники для перелетных птиц.

Вакцинацию животных 
проведут бесплатно

Тренировочная база 
при пожарном депо

СЕГОДНЯ 
В РАЙОНЕ 
ЧЕРТАНОВО 
ЮЖНОЕ 
СТАРТУЕТ 
ФЕСТИВАЛЬ 
ЗДОРОВЬЯ. 
ОН ПРОДЛИТСЯ 
ДВА ДНЯ 

84
ТЫСЯЧИ ГОСТЕЙ 
ПОСЕТИЛИ 
МАКЕТ 
МОСКВЫ 
НА ВДНХ

Мастер-класс 
по рисованию

Красота старинных 
усадеб

Завтра владельцы домашних питомцев из района Новоко-
сино смогут обратиться в мобильный пункт вакцинации 
животных. Он заработает на улице Новокосинской, 14, 
корпус 1 (ГБУ «Жилищник»).
— Бешенство — это инфекционная неизлечимая болезнь, 
которая поражает нервную систему, — напомнили в Коми-
тете ветеринарии города. — Единственная мера профилак-
тики бешенства у домашних животных — своевременная 
вакцинация. Она необходима, даже если вы не выгуливаете 
своего питомца.

Пожарное депо в Филимонковском посе-
лении Новой Москвы совсем скоро отме-
тит новоселье. Его готовность строители 
оценивают в 90 процентов. По словам 
главы Департамента развития новых 
территорий Владимира Жидкина, в со-
ставе современного комплекса появятся 
места для четырех пожарных машин, 
учебно-тренировочная башня 
со скалодромом и другие помещения. 

В парке «Дубки» в районе Тимирязев-
ский в эту пятницу устроят мастер-класс 
по рисованию «Утиные истории». В пол-
день к открытому мероприятию могут 
присоединиться все желающие. 
— Приходите вместе с детишками и соз-
дайте своими руками с помощью кра-
сок, кистей и воображения настоящие 
памятные картины, — пригласили горо-
жан организаторы мастер-класса. 

Музей-заповедник «Коломенское» 
в районе Нагатинский Затон предста-
вил выставку «Московские усадьбы 
в творчестве художника Виктора Ма-
торина». Экспозиция во Дворце царя 
Алексея Михайловича объединяет не-
сколько десятков работ разных лет 
и новые произведения мастера. В фо-
кусе внимания оказались старинные 
усадьбы музея. 

В акватории Южного порта появилось дизайн-пространство из морских 
контейнеров с «маяком» и террасой.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Популяризируем 
массовый спорт
В Северо-Восточном округе 
(СВАО) активно развивается 
культурный и спортивный 
досуг. Вчера заместитель 
директора ГБУ «Спортивно-
досуговый центр «Кентавр» 
Влада Братчук (на фото)
рассказала «ВМ», какие 
направления в их центре 
пользуются наибольшей 
популярностью.

У СДЦ «Кентавр» 
есть филиалы поч-
ти в каждом из 
17 районов округа, 
поэтому различные 
кружки и секции 
доступны каждому 
жителю СВАО. Бо-
лее того, в каждом филиале 
центра всегда можно найти 
что-то уникальное и интерес-
ное для себя.
— Сложно выделить несколь-
ко популярных направлений. 
Если говорить о спорте, то 
это футбол, хоккей и бадмин-
тон. Наши посетители также 
активно принимают участие 
как в окружных, так и в го-
родских соревнованиях. Этот 
факт многих мотивирует 
прийти к нам, — рассказала 
Братчук.
Также сейчас набирает попу-
лярность новая секция фехто-
вания «Рапира и шпага», кото-
рая открылась в филиале 
«Останкино». Во время заня-
тий можно научиться базо-
вым техникам под руковод-
ством чемпиона СССР Вячес-
лава Минаева.
— Многие местные жители 
очень просили открыть сек-
цию, так как фехтование 
сложно найти в шаговой до-
ступности. Мы эту просьбу вы-
полнили и заметили большую 
отдачу — желающих попасть 
туда очень много, — добавила 
Влада Братчук.
Важно, что в  «Кентавре» раз-
работана программа для всех 
возрастов. Для юных гостей 
работает студия детского 
творчества «ЯБлогер», где ре-
бят учат работать в медиапро-
странстве. Там можно попро-
бовать себя сразу в несколь-
ких ролях — кинооператора, 
звукорежиссера, интервьюе-
ра, осветителя. Также ребята 
участвуют в практических за-
нятиях. 

— Мы стараемся открывать 
актуальные направления и ид-
ти в ногу со временем. Сейчас 
культура и спорт становятся 
все более доступными, так как 
на занятия больше не нужно 
ездить в центр — достаточно 
прийти к нам и записаться 
в секцию, — добавила Владис-
лава Братчук.

Однако секции 
и кружки — это не 
единственное, чем 
занимается «Кен-
тавр». Учреждение 
регулярно прово-
дит различные ме-
роприятия, многие 
из которых уже ста-
ли традиционны-

ми, так как проходят в округе 
больше двадцати лет. 
— Наш фестиваль «Играй, гар-
монь» подходит как для юных, 
так и для взрослых участни-
ков. Мероприятие проходит 
в формате концерта, во время 
которого выступающие игра-
ют на аккордеоне, баяне, гар-
мони как сольно, так и в соста-
ве ансамблей. Многим очень 
нравится такой формат, так 
как фестиваль помогает зая-
вить о своем таланте и найти 
единомышленников, — объ-
ясняет Братчук.
Через несколько дней «Кен-
тавр» проведет театральный 
спектакль «Прощайте, конфе-
рансье!» по пьесе Григория 
Горина. Посетить его могут 
все желающие — достаточно 
ознакомиться с афишей на 
сайте учреждения. 
Подобные культурные меро-
приятия «Кентавр» проводит 
для того, чтобы поддержать 
добрососедскую атмосферу 
в каждом районе округа. Ведь 
на сцене, как правило, высту-
пают местные жители — чле-
ны театральных и музыкаль-
ных студий учреждения.
— А еще совместно с  объеди-
нением культурных центров  
СВАО 18 апреля мы проведем 
в ДК имени Луначарского фи-
нал весеннего конкурса красо-
ты. Наши местные жительни-
цы продемонстрируют краси-
вые и необычные прически, 
наряды, а также поучаствуют 
в различных викторинах, — 
добавила Братчук.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Столичный центр образо-
вания № 1498 был открыт 
как средняя общеобра-
зовательная школа 
№  1198 города Москвы 
1 сентября 1994 года. 
Учредителем выступил 
Департамент образова-
ния Москвы. 
В 2009 году этой школе 
был присвоен статус 
«Центр образования «Мо-
сковская международная 
школа». Теперь это базо-
вая школа Национально-
го университета «Высшей 
школы экономики». 

справка

Вчера 12:23 Справа налево: ученик школы № 1498 
Владимир Домочкин, глава муниципального округа Раменки 
Станислав Дмитриев, директор школы № 1498 Елена 
Малиованова, глава управы Раменки Игорь Алексеев, 
ученик школы № 1498 Кирилл Курилко, заместитель главы 
управы Зураб Алиев

Вчера 14:47 Абитуриентка Дарья Лычагина 
и представитель МГТУ имени Баумана Денис Колодин 
на акции «Космопрофи» на ВДНХ

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Уже много лет подряд в Оре-
хове-Борисове Южном мы 
устанавливаем скворечни-
ки — по всей территории рай-
она. Изготавливать их помо-
гают ученики наших районных 
школ. Многие скворечники 
выглядят очень красиво 
и оригинально, поэтому сразу 
привлекают внимание птиц. 
Мы устанавливаем скворечни-
ки не только во дворах, 
но и в наших парках, например 
в «Березовой роще».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Атаки врага заканчиваются тем, 
что он теряет позиции

В частности, Вооруженные си-
лы РФ наносят высокоточные 
удары по украинским воен-
ным объектам.
— В результате нарушено про-
изводство ряда образцов во-
оружения, а также снабжение 
группировок ВСУ боеприпа-
сами и топливом, — добавил 
Сергей Шойгу. — Целенаправ-
ленно уничтожаем направля-
емое Западом вооружение, 
военную технику — как на 
боевых позициях, так и на эта-
пе перевозки.
Министр обороны РФ уточ-
нил, что только с начала 2023 
года российские войска по-
разили 59 артиллерийских 
систем М777, 13 самоходных 
артиллерийских установок 
Paladin, 14 пусковых устано-
вок HIMARS американского 
производства, 30 самоходных 
артиллерийских установок из 
Польши, Германии, Франции 
и Чехии.
— НАТО проводит комплекс 
мероприятий по повышению 
боевой готовности объеди-
ненных вооруженных сил, ак-
тивизирует учебно-боевую 
и разведывательную деятель-
ность вблизи границ России 
и Белоруссии. Все это создает 
риски существенного расши-
рения конфликта, но на исход 
специальной операции не по-
влияет, — заключил Шойгу.

Тем временем ВСУ продолжа-
ют организовывать попытки 
наступления сразу на не-
скольких направлениях, 
а именно Купянском, Красно-
лиманском, Донецком. Но 
российские силы успешно от-
ражают вражеские атаки, под-
черкнул подполковник На-
родной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко.
— Эта работа со стороны 
украинских боевиков активи-
зировалась, поскольку не-
множко нормализовались по-
годные условия, — сказал Ан-
дрей Марочко. — Все попытки 
украинских военных как-то 
продвинуться или захватить 
позиции российских сил не 

только успешно отражаются, 
но в отдельных случаях идут 
контратаки с занятием пози-
ций противника.
Помимо этого, росгвардейцы 
обнаружили на территории 
ЛНР крупные схроны с оружи-
ем и боеприпасами иностран-
ного производства, принадле-
жащие ВСУ. 
— Из схронов изъято порядка 
600 артиллерийских снаря-
дов, более 1100 взрывателей 
и запалов к ним, свыше 
150 ручных гранат, 80 мин, бо-
лее 30 килограммов взрывча-
тых веществ и более 40 тысяч 
боеприпасов к стрелковому 
оружию, — уточнили в пресс-
службе Росгвардии.

Там же находились 52 грана-
томета, в том числе РПГ-22 
и американские M72A7 
и M136/AT4.
А на Купянском направлении 
националисты попытались 
перебросить силы. Однако во-
еннослужащие группировки 
«Запад» ВС РФ сорвали ее.
— Разведгруппа бригады спе-
циального назначения обна-
ружила склад ракетно-артил-
лерийского вооружения ВСУ, 
после чего объект был уничто-
жен огнем гаубицы Д-20, — 
добавил начальник пресс-
центра группировки войск 
«Запад» Сергей Зыбинский.
Тем не менее украинские бое-
вики продолжают пытаться 

нападать. В частности, они 
бьют по гражданской инфра-
структуре новых регионов 
России. Например, в  Горловке 
солдаты ВСУ обстреляли дет-
ский сад. По данным мэра го-
рода Ивана Приходько, к сча-
стью, обошлось без постра-
давших. 
Очередная порция снарядов 
прилетела и в Донецк. ВСУ вы-
пустили по городу 10 ракет из 
РСЗО, а спустя 10 минут — 
еще шесть снарядов натовско-
го калибра. Мэр Донецка 
Алексей Кулемзин сообщил, 
что повреждения получило 
здание училища № 93.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Террористке 
предъявили 
обвинение

Вчера Басманный суд Мо-
сквы арестовал Дарью Тре-
пову, виновную в смерти во-
енкора Владлена Татарского, 
до 2 июня. Ей предъявили 
обвинение в теракте.

По просьбе следствия, заседа-
ние закрыли от слушателей. 
Дарье Треповой грозит боль-
шой тюремный срок — вплоть 
до пожизненного.
— В Басманном суде избира-
ют меру пресечения по делам, 
которые расследует Цен-
тральный аппарат Следствен-
ного комитета России. Уго-
ловное дело теперь будут рас-
следовать в столице, потому 
как оно резонансное и особо 
важное, — сказал адвокат Ев-
гений Шаламов.
Дарья Трепова на допросе 
призналась, что ее завербовал 
проукраинский журналист 
Роман Попков, который не-
когда был лидером отделения 
Национал-большевистской 
партии (признана экстре-
мистской организацией, дея-
тельность в России запреще-
на. — «ВМ»). С ним Дарья по-
знакомилась в интернете. 
Спустя некоторое время Ро-
ман Попков дал Треповой осо-
бое «задание».
Сначала Дарья должна была 
познакомиться в Владленом 
Татарским в одном из книж-
ных магазинов. Потом Трепо-
ва отправилась в Москву за 
посылкой — коробкой с взор-
вавшейся позднее статуэт-
кой. На допросе Дарья Трепо-
ва заявила, что она не знала 
о бомбе.
— Однозначно поездка Трепо-
вой в Москву была не случай-
ной, — считает Шаламов. — 
Обычно перед совершением 
теракта люди проходят подго-
товку, обучение.  Скорее все-
го,  «курсы повышения квали-
фикации» прошла и Дарья.
Известно, что Трепова читала 
проукраинские медиа, уча-
ствовала в протестных меро-
приятиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСДУМЫ РФ

Киевский режим пытается за-
пугать и уничтожить тех, кто 
говорит правду. Кровь погиб-
ших и раненых на руках пре-
зидента США Джо Байдена, 
президента Франции Эмманю-
эля Макрона, канцлера ФРГ 
Олафа Шольца и других глав 
государств, поддерживающих 
режим президента Зеленско-
го. Поддержка Вашингтоном 
и Брюсселем киевской власти 
привела к созданию в центре 
Европы террористического 
государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Российские вой-
ска развивают 
боевые дей-
ствия под Арте-
мовском, на Ли-
манском и Ку-
пянском направ-
лениях. Об этом 
заявил вчера 
министр оборо-
ны России 
Сергей Шойгу.

спецоперация

Олимпийские 
игрища

Международный олимпийский коми-
тет прокомментировал решение укра-
инских властей запретить своим спор-
тсменам участвовать в отборочных 
соревнованиях с россиянами. В МОК 
заявили, что, если это решение будет 
реализовано, оно лишь навредит 
украинскому спортивному сообще-
ству и никак не повлияет на прекраще-
ние спецоперации. Правительства не 

должны решать, какие спортсмены могут участвовать 
в международных соревнованиях, «мужественно» поды-
тожили функционеры МОК, не забыв прокричать, что они 
продолжают «яростно осуждать» российскую военную 
специальную операцию.
Но вся суть остается в том, что МОК контролируется Бе-
лым домом и никогда не станет противоречить главным 
направлениям политики Вашингтона. Если США поста-
вили цель максимально унижать спортсменов из России 
и Белоруссии, то глава организации Томас Бах обязатель-
но «будет исполнять». Исполнит, про-
сто разменяв более «дешевых» укра-
инцев на более выгодных россиян. 
Когда-то Зеленский заявил, что 
«231 украинский спортсмен и тренер 
были убиты россиянами, 15 ранены, 
28 захвачены, 4 пропали без вести». 
Кровавый президент Украины попал 
между молотом и наковальней, и, кро-
ме убийства своих же граждан, ему 
ничего не остается. Сначала он отпра-
вил на убой спортсменов, теперь спе-
кулирует на их крови. Но я уверен, что 
после украинской темы начнется те-
ма «элгэбэтизации» Олимпийских 
«игрищ». Россию начнут заставлять 
комплектовать команду лесбиянками, гомосексуалиста-
ми, транссексуалами и прочими небинарными персона-
ми. Такая нравственная дилемма предлагается не только 
российским функционерам и спортсменам, но и нашим 
болельщикам. 
Я до сих пор не могу понять, зачем мне такие Олимпий-
ские игры!? Даже если там будут участвовать российские 
спортсмены, прошедшие западный обряд псевдоочище-
ния по осуждению СВО, они будут участвовать без флага, 
без гимна, без Родины. Тем более что этот обряд весьма 
мерзкий — спортсмену надо «отречься и предать» только 
для того, чтобы ему дали выступать под нейтральным 
флагом! Зачем мне болеть за этого человека, который на 
рекламных (а также моих) деньгах поехал реализовывать 
собственные амбиции? Повторюсь, не амбиции страны, 
а свои, местечковые. Пусть мне кто-нибудь объяснит, за-
чем мне смотреть на такого спортсмена. Ему нужно вы-
ступать? Абсолютно согласен. Ну так пусть выступает на 
внутренних соревнованиях с теми соперниками, которые 
принимают Россию за страну, а русских — за людей. Бе-
гать и прыгать на очередном западном шабаше нам сегод-
ня не пристало. Да и не надо далеко ходить, давайте 
вспомним, что до спецоперации российских спортсменов 
такую же неприятную процедуру заставляли проходить 
из-за якобы допинга. Так что ничего не меняется, вашинг-
тонский обком продолжает требовать от своих «шесте-
рок», чтобы те продолжали унижать Россию.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Жители столицы отправят 
бойцам рации и тепловизоры
Волонтеры благотворитель-
ной организации «Солидар-
ность» в Северо-Восточном 
административном округе 
собирают гуманитарную по-
мощь для участников спецо-
перации. Они рассказали, 
в чем сейчас нуждаются 
солдаты на передовой. 

Столичный доброволец Ана-
стасия Крупская складывает 
в коробку несколько теплови-
зоров для участников СВО. 
Рядом стопкой стоят другие 
ящики, в которых находятся 
рации, монокуляры и другие 
технические средства. Высо-
кие стеллажи на складе благо-
творительной организации 
забиты военным обмундиро-
ванием, теплыми вещами 
и продуктами длительного 
хранения. Анастасия Круп-
ская сортирует гуманитарную 
помощь и составляет ее опись. 
— Благотворительной дея-
тельностью я начала зани-
маться с октября 2022 года, 
когда мой любимый человек 
отправился добровольцем на 
спецоперацию. Его поступок 
дал мне понять, насколько 
важна поддержка для россий-
ских бойцов со стороны тех, 

кто сейчас находятся в ты-
лу, — говорит Анастасия 
Крупская. — Более того, мой 
сын, которому сейчас 19 лет, 
однажды сказал, что если 
в рамках мобилизации его от-
правят на фронт, то он примет 
это достойно. Именно поэто-
му я не могу оставаться равно-
душной.
Сортировать вещи на складе 
Анастасии помогает еще один 
доброволец — Антон Иванов. 
Молодой человек также заку-
пает необходимые вещи для 
бойцов на средства неравно-
душных граждан. 
Помощь, которую оказывает 
благотворительная организа-
ция, адресная. В базе данных 
«Солидарности» — более ты-
сячи контактов участников 
СВО, с которыми волонтеры 
активно поддерживают связь.
— Если говорить про техниче-
ское снаряжение, то сейчас 
бойцы нуждаются в квадро-
коптерах и тепловизорах. Их 
по большей части мы закупа-
ем на средства москвичей, — 
говорит Антон Иванов. — 
Кстати, в 2022 году одна ба-
бушка пожертвовала нам око-
ло 300 тысяч рублей на 
квадрокоптер, телефон и те-

пловизор. Эти деньги она ко-
пила на свадьбу внучки. Но, 
посовещавшись, женщины 
решили, что бойцам деньги 
нужнее. 
Антон Иванов добавил, что 
солдатам также нужны сред-
ства защиты, например, ма-
скировочные сети. На фронте 
они быстро портятся, поэто-
му их практически всегда не 
хватает. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ИРИНА БОРОДИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ АНО СОЛИДАРНОСТЬ

В столице работает много бла-
готворительных организаций, 
которые собирают гуманитар-
ную помощь бойцам на пере-
довой: продукты питания, 
теплые вещи, медикаменты, 
технику, стройматериалы. 
Мы понимаем, что нельзя объ-
ять необъятное, поэтому нача-
ли думать, как организовать 
работу так, чтобы быть дей-
ствительно полезными для 
бойцов. Мы будем получать 
запросы от конкретных людей 
и собирать для них посылки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:30 Доброволец благотворительной организации «Солидарность» Анастасия Крупская 
держит в руках тепловизор. Скоро его отправят участникам спецоперации

28 марта 2023 года. Мобилизованный россиянин на позиции в Южном секторе спецоперации. Наши солдаты успешно отражают атаки противника, целенаправленно 
поражают украинские военные объекты и уничтожают вооружение, поставляемое ВСУ западными странами

Кошки, катки, тралы помогают саперам 
обезвреживать опасные мины
Вчера отмечался Междуна-
родный день просвещения 
по вопросам минной опасно-
сти и помощи в деятельно-
сти, связанной с разминиро-
ванием. Корреспондент 
«ВМ» узнал, как свести к ми-
нимуму риск от поражения 
минами среди мирного насе-
ления Донбасса и какие но-
вые технологии появились 
у саперов. 

По словам военного обозрева-
теля, полковника в отставке 
Виктора Литовкина (на фо-
то), первое, что нужно сде-
лать для безопасности граж-
данского населения, — пред-
упредить людей, что в том или 
ином районе разбросаны 
противопехотные мины.
— Это самое важное, ведь, ес-
ли человек не знает, что на 
территории разбросаны ми-
ны, он может на них случайно 
наступить, — уточнил Виктор 
Литовкин. — Можно разда-
вать памятки, как это делали 
в странах Юго-Восточной 
Азии, Африки, которые были 
засыпаны американскими 
и французскими минами во 
время ведения там войн. 
После того как население 
предупреждено об угрозе, 
нужно задуматься о том, как 
обезвредить мины. Сейчас на 
Донбассе, например, саперы 
используют катки и тралы. 
— Если мина ле-
жит в поле или на 
открытой местно-
сти, то перед тан-
ком крепится спе-
циальный каток. 
Он и расчищает 
поле, взрывая 
встречные ему ми-
ны, — говорит 
Виктор Литовкин. — Есть еще 
один способ — применить ог-
непроводный шнур (средство 
для передачи огневого импуль-
са. — «ВМ»). Его солдаты ла-
сково называют «Змей Горы-
ныч». Такой шнур саперы за-
кидывают на 50–100 метров 
и взрывают мины, расчищая 
проход для военной техники. 
Если мины лежат в городской 
застройке, то саперы исполь-
зуют «кошки». Это такой спе-

циальный крюк на тросе, ко-
торый вытаскивает все опас-
ные предметы. После их мож-
но уже безопасно вывезти на 
открытые территории и взор-
вать.
А еще сейчас саперные под-
разделения на Донбассе обе-
спечили современными ми-

ноискателями, ко-
торые чувствуют 
мину под землей 
на глубине до од-
ного метра.
Например, расче-
ты инженерно-са-
перных подразде-
лений, оснащен-
ные современны-

ми робототехническими 
комплексами «Кобра», прово-
дят исследование местности, 
обнаруживая неразорвавши-
еся боевые элементы мин 
и ракет, выпущенных подраз-
делениями ВСУ.
— Также в городских условиях 
для осмотра самодельных 
взрывных устройств исполь-
зуются роботы. Они тщатель-
но обследуют заминирован-
ную территорию до того, как 

туда войдет сапер. Это позво-
лило сохранить много жизней 
наших ребят, — уточнил Вик-
тор Литовкин.
Интересно, что саперам на 
Донбассе помогают и мир-
ные жители. Сначала их ин-
структируют, как правильно 
передвигаться, на что обра-
щать внимание и так далее, 
а потом они тоже отправля-
ются прочесывать леса, поля 
и городские кварталы в поис-
ках неразорвавшихся мин, 
выпущенных украинскими 
националистами. Таким ак-
тивистам солдаты также вы-
дают специальное оборудо-
вание — щупы, металлоиска-
тели. В поисках мин часто 
принимают участие и специ-
ально обученные служебные 
собаки.
Отношение в войсках к сапе-
рам, по мнению ветерана бое-
вых действий в Афганистане 
Николая Коваленко, остается 
самым теплым. 
— Это отважные ребята. Одна 
ошибка — и все. Это настоя-
щие профессионалы своего 
дела, очень спокойные, сдер-

жанные, достойные люди. Са-
перы всегда находятся на са-
мом острие военных дей-
ствий. Среди них действи-
тельно много настоящих 
героев, — заключил Николай 
Коваленко.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

28 февраля 2023 года. Сотрудники МЧС ДНР разминируют противопехотные фугасные мины 
ПМФ-1 «Лепесток» в Петровском районе Донецка

важно
Только под Волновахой 
Донецкой Народной Ре-
спублики российские са-
перы за последние не-
сколько дней обезвре-
дили около 40 неразо-
рвавшихся снарядов. 
Кроме того, наши сапе-
ры в Луганской Народ-
ной Республике уже 
сталкивались с обезвре-
живанием американских 
«неизвлекаемых» мин. 
Они сразу же взрывают-
ся при приближении 
к ним металлических 
предметов. 
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Девушки в элегантных пла-
тьях и на каблуках поправля-
ют перед зеркалом прически 
и макияж. В это время их кава-
леры — юноши в роскошных 
смокингах и бабочках — ждут 
на входе в зал. Ведь первое по-
явление на балу очень важ-
ное. Тем более что в конце ве-
чера выберут лучшую пару. 
Кто не хотел бы получить та-
кой титул?
Ведущий объявляет о начале 
бала, и помещение заполняет-
ся звуками оркестровых скри-
пок и виолончели. Под музыку 
стартует и традиционная 
бальная игра «ручеек», когда 
пары становятся в ряд и дер-
жатся за руки, поднятые над 
головой. В этот момент неко-
торые участники движутся 
между ребятами и берут за 
руку кавалеров или дам, а за-
тем бегут уже вместе и обра-
зовывают в конце «ручейка» 
новую пару. 
Через минуту оркестр вновь 
начинает играть уже знако-
мую всем ребятам мелодию 
вальса. Пары несколько меся-
цев готовились к тому, чтобы 
выйти на «паркет».  
Одной из таких пар стали сту-
денты Матвей Курбатов 
и Юлия Соколова. В меропри-
ятии они принимают участие 
уже в третий раз. 
— Конечно, очень хочется по-
лучить корону королевы бала 
и стать лучшей, — признается 
девушка. — Тренировки заня-

ли около четырех месяцев. 
Танцами я занималась после 
занятий: обучаюсь на учителя 
начальных классов, поэтому 
приходится много трудиться, 
чтобы получить необходимые 
знания. 
До этого Юлия с Матвеем вы-
игрывали только в номина-
ции «Мисс грация» и «Мистер 
очаровательность и элегант-
ность». 
По словам девушки, на таком 
мероприятии важно не толь-
ко побороть волнение, но 
и хорошо подготовиться. 
— Самое трудное — выучить 
базовые шаги, — отметила 
Соколова. — А потом все идет 
как по маслу. Тем более мне 
все движения даются проще, 

ведь я занимаюсь балетом 
уже 13 лет.
Помогают ребятам выучить 
танцевальные движения про-
фессиональные наставники. 
Среди них — студентка и хо-
реограф Московского город-
ского открытого колледжа, 
отделения «народное художе-
ственное творчество», Яна 
Фоминиченко. 
— Самое важное — это уметь 
передать участникам бала 
свой опыт. Сначала мы соби-
раем студентов, которые хо-
тят принять участие в этом 
масштабном событии, затем 
расставляем их в пары. На за-
нятиях мы разучиваем пер-
вым делом, конечно же, ос-
новной шаг венского вальса. 

Это базовая задача, которая 
ставится перед студента-
ми, — говорит Фоминиченко. 
Так как большинство студен-
тов приходят без танцеваль-
ной подготовки, задача 
хорео графа — в короткий 
срок сделать их движения 
легкими и профессиональны-
ми, чтобы каждый мог насла-
диться танцем.
— Самое трудоемкое — про-
цесс расстановки пар и со-
ставления «сценария» танца 
и передвижений в нем — 
«разводки». На последних ре-
петициях у нас уже все гото-
во, и мы «чистим» компози-
цию, чтобы все выглядело 
презентабельно и грациоз-
но, — рассказывает Яна Фо-

миниченко. — Все выступле-
ния мы стараемся максималь-
но приблизить к  правилам 
бального танца. 
В этом году, кстати, в вальс до-
бавили развитие сюжета с ка-
пелькой драматической нот-
ки. В танце студентам необхо-
димо выразить тяжелую лю-
бовь. А в финале хореограф 
сохранила интригу, чтобы 
каждый присутствующий мог 
задуматься о чем-то своем.
— Так у нас сочетаются тради-
ционный бальный вальс и со-
временные направления хо-
реографии, — сказала Яна.
Всего на бал пришли около 
500 человек.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Сесть за штурвал, не выходя из класса. 
Где можно обучиться на оператора беспилотника
В столичном авиационном 
учебном центре начала рабо-
ту школа профессиональной 
подготовки пилотов беспи-
лотных летательных аппара-
тов. Корреспондент «ВМ» 
посетила одно из занятий, 
чтобы узнать, как обучают 
будущих специалистов. 

На сайтах с вакансиями опе-
ратор БПЛА — одна из самых 
востребованных профессий. 
Такие сотрудники требуются 
в МЧС для поиска пропавших 
без вести, в аграрную сферу — 
для наблюдения за состояни-
ем посадок и скота, в газовые 
и нефтяные компании — для 
разработки и контроля место-
рождений, а также много где 
еще. Причем зарплату предла-
гают приличную — в среднем 
200 тысяч рублей в месяц. 
Но можно ли стать операто-
ром беспилотника человеку 
вроде меня, с гуманитарным 
образованием и с отсутстви-
ем опыта управления устрой-
ствами сложнее, чем пульт от 
телевизора? Уточняю это 
в школе, где обучают внешних 
пилотов беспилотных лета-
тельных систем и позволяют 
получить полноценную рабо-
чую специальность.
Учебные аудитории такой 
школы выглядят вполне со-
временно: хороший ремонт, 
макеты беспилотников, пуль-
ты для управления различны-
ми типами систем, тренаже-
ры на ноутбуках, оснащение 
классов для людей с ограни-
ченными возможностями. 
С порога понимаешь, что очу-
тился в месте, где готовят на-
иболее востребованных спе-
циалистов страны. И что ско-
ро ты станешь одним из них.
— Изначально мы были пред-
приятием, которое выпускало 
гражданскую беспилотную 
технику и оказывало ком-
плексные услуги с примене-
нием БАС (беспилотных авиа-
ционных систем), — говорит 
Олег Сердюк, директор авиа-
ционного учебного центра. — 
Но мы столкнулись с нехват-
кой специалистов, которые 
могут обслуживать технику. 
Устраиваться к нам приходи-

ли люди с разношерстными 
навыками: у кого-то за плеча-
ми был опыт летчика, а у кого-
то нет ничего, кроме горячего 
желания овладеть новой про-
фессией. И мы решили сде-
лать учебный центр, который 

приведет соискателей к «еди-
ному знаменателю».
К этому моменту в Министер-
стве труда и социальной за-

щиты РФ закончили разработ-
ку профессионального стан-
дарта для специалистов по 
эксплуатации БПЛА. Как толь-
ко его утвердили, руководство 
авиационного центра получи-
ло лицензию на обучение. Те-

перь здесь можно 
получить рабочую 
специа льнос ть, 
а затем, при жела-
нии, даже работу.
Я сажусь за парту, 
где расположены 
два ноутбука. На 
одном из них за-
пущена програм-
ма с маршрутом 
БПЛА, а на дру-
гом — модель бес-
пилотника. Лета-
тельный аппарат 

охотно отзывается на каждое 
мое действие в программе. Так 
же реагировал бы на команды 
настоящий беспилотник.

— Справа видим градусы, 
а слева — скорость летатель-
ного аппарата, — объясняет 
Дмитрий Провоторов, замди-
ректора по летной подготов-
ке. — Ваша задача — запу-
стить аппарат.
Это не сложно! Я нажимаю 
красный значок взлета в про-
грамме, и моя модель стреми-
тельно начинает набирать вы-
соту. У нее уже есть заданный 
маршрут, так что дальше ни-
каких дополнительных дей-
ствий от меня не требуется.
— В основном беспилотник 
летает в автоматическом ре-
жиме, — комментирует Про-
воторов. — Но если с ним что-
то случается, например, 
дождь или сильный ветер сби-
вает его с курса или у него от-
казывает оборудование, то 
оператор должен перевести 
режим в ручное управление 
и вести его по маршруту.
Тренажерная подготовка, ко-
торой я сейчас занимаюсь, — 
второй этап обучения. Перед 
тем как перейти к самим тре-
нажерам, студенту придется 
освоить теорию, которая 
включает основы воздушной 
навигации, аэродинамики, 
метеорологии и воздушного 
законодательства. Только по-
том студента допустят сперва 
к ноутбукам с программами, 
а затем и к управлению реаль-
ной техникой. Отрабатывать 
полеты нужно будет на учеб-
ном аэродроме в Жуковском. 

— А жители окрестных домов 
не боятся студенческих оши-
бок? — интересуюсь я. — Ведь 
учебный беспилотник может 
и на балкон прилететь...
Провоторов улыбается.
— Это исключено, — говорит 
он. — Наша техника — очень 
дорогая. Каждый беспилот-
ник стоит несколько миллио-
нов рублей. Поэтому на поле 
будут допущены только те сту-
денты, которые на «отлично» 
сдадут теорию и тренажеры.
Обучение длится месяц, но 
все это время нужно полно-
стью посвятить себя будущей 
специальности — учиться 
придется по восемь часов 
в день. Впрочем, это, кажется, 
того стоит. Бум на беспилот-
ники только набирает оборо-
ты, и в ближайшие несколько 
лет он будет только усили-
ваться. 
— В начале нулевых всем нуж-
ны были юристы, — улыбает-
ся Сердюк. — А сегодня — опе-
раторы беспилотников. 
Для поступления достаточно 
иметь аттестат о полном сред-
нем образовании. А «короч-
ка» авиационного центра даст 
возможность устроиться в лю-
бую компанию, где требуются 
операторы беспилотников. 
Но сотрудники центра наде-
ются, что большая часть вы-
пускников присоединится 
к ним в качестве коллег.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

23 марта 2023 год. Заместитель директора по летной 
подготовке Дмитрий Провоторов демонстрирует пульт 
от беспилотника

Уличные художники получат шанс воплотить 
свои идеи и украсить городские пространства

Гипертекстам 
воздали должное 

Вчера в Московском авиаци-
онном институте прошла ин-
терактивная презентация 
сообщества «Молодежь Мо-
сквы». «ВМ» узнала, какие 
возможности для реализа-
ции предлагают студентам.

Всего в сообществе «Моло-
дежь Москвы» действуют 
10 проектов, которые разви-
вают уличную культуру 
и спорт, актерское мастерство 
и даже популяризируют КВН. 
Творческим студентам навер-
няка понравится проект «Сте-
ны», который направлен на 
формирование сообщества 
уличных художников. 
— Мы помогаем авторам, обе-
спечивая их легальными пло-
щадками для реализации про-
ектов и полезными коммуни-
кациями, — говорит один из 
руководителей проекта «Сте-
ны» Роман Александров. — 
Например, связываем моло-
дых ребят с известными лич-

ностями и помогаем в уча-
стии на крупных творческих 
мероприятиях. Сотрудничаем 
с Центром современного ис-
кусства «Винзавод». 
По словам Александрова, про-
ект «Стены» также помогает 
в согласовании стрит-арт-
объектов на городских про-
странствах в ускоренном ре-
жиме. 
— До 20 апреля мы будем соби-
рать заявки на конкурс по 
стрит-арту, для которого уже 
согласовали 11 площадок 
в Москве, — говорит Алексан-
дров. — Ребята должны при-
слать свои работы — эскиз ри-
сунка, наложенный на стену.
По итогам отбора самые 
успешные молодые художни-
ки смогут реализовать свои 
муралы на стенах города со-
вершенно легально, чтобы их 
идеи увидели москвичи и го-
сти столицы.
Участвовать в проектах могут 
ребята от 14 до 35 лет.

— За прошлый месяц мы по-
сетили уже 30 вузов в Мо-
скве, — говорит руководитель 
проектного офиса «Молодежь 
Москвы» Маргарита Савин-
кина. — На встречах расска-
зываем ребятам о возможно-
стях, которые они могут ис-
пользовать безвозмездно. 
Ведь, по словам Маргариты, 
еще не все студенты знают, ка-
кие существуют бесплатные 
курсы и пространства, где они 
могут работать как над лич-
ными проектами, так и уча-
ствовать в инициативах 
и конкурсах «Молодежи Мо-
сквы». 
— В МАИ мы организовали 
небольшую выставку, на ко-
торой парни и девушки смог-
ли напрямую пообщаться 
с представителями проектов, 
задать вопросы и обменяться 
контактами, — говорит Мар-
гарита. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вечером в понедельник 
в столице завершилась цере-
мония вручения Всероссий-
ской литературной премии 
имени Александра Чаковско-
го «Гипертекст».  

Большой зал Центрального 
дома литераторов был полон 
и оживлен: премия изначаль-
но не производила впечатле-
ние ангажированной, что по 
нашим временам редкость. 
И имена лауреатов станови-
лись известны прямо в про-
цессе церемонии, что распа-
ляло интерес зрителей. Смысл 
же названия «Гипертекст» 
объяснили со сцены: это боль-
ше, чем текст и в бумаге, 
и в интернете, иными сло-
вами — нечто выдающееся. 
Надо отметить, что и для вру-
чения премий на сцену выхо-
дили люди с именами: от ми-
нистра, руководителя Депар-
тамента культуры столицы 
Александра Кибовского и ди-
ректора Департамента го-
споддержки периодической 
печати и книжной индустрии 
Минцифры Владимира Григо-
рьева до поэтов Дмитрия Во-
денникова и Анны Ревякиной. 
Церемония проходила весело 
и по-домашнему, под аплодис-
менты, шутки и музыкальные 
номера (спасибо баритону 
Артему Маковскому, испол-
нительнице французского 
шансона Нине Дилон и томно-
му саксофону Сергея Летова). 
15 лауреатов кроме диплома 
и цветов ждали премии (от 
200 до 500 тысяч рублей!).
Первой на сцену вышла леген-
да — Виктория Токарева, по-
лучившая спецпремию «За 
вклад в литературный про-
цесс». В других главных номи-
нациях победителями стали 
Павел Крусанов («Проза») 
и Влад Маленко («Поэзия»). 
Премиями поддержали и мо-
лодые таланты: в номинации 
«Литература молодых» побе-
дителями стали поэты Анна 
Гурина и Полина Кондратен-
ко, а также поэт и военкор Ан-
на Долгарева, прозаики Игорь 
Озерский («Безымянные») 
и Анастасия Сопикова («Тоска 
по окраинам»). Они получили 
премии в размере 200 тысяч 
рублей. Такой же премией бы-
ли отмечены и литературные 

блогеры: Сергей Ефимов 
(Telegram-канал «Сергей 
Orthodox»), Дэви Наир (блог 
«Литпульс» на «Яндекс.
Дзен»), Иван Родионов 
(«сЧетчик»), Станислав Се-
кретов («Хорошие книги»), 
Наталья Суховейко («Яндекс.
Дзен», канал «чопочитать»). 
Что ценно: не забыли отме-
тить и переводы. По 500 тысяч 
рублей в номинации «Русский 
перевод» получили Еремей 
Айпин (Ханты-Мансийск) за 
роман «В поисках Первозем-
ли» в авторском переводе, Эр-
дни Эльдышев за сборник «Де-
ти Черных земель» и его пере-
водчик Александр Соловьев. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Союз театральных деятелей выбрал 
«Гвоздь сезона» среди самых ярких премьер 
В понедельник состоялась 
церемония награждения 
премии «Гвоздь сезона». 
Союз театральных деятелей 
выбрал самые громкие 
постановки 2021–2022 годов. 

Традиционно вручение «Гвоз-
дей» проходило в ироничной 
обстановке актерского ка-
пустника — именно это стало 
особенностью премии, отли-
чающейся от остальных про-
фессиональных наград. 
В этом году спектакль для сво-
их поставил молодой режис-
сер Филипп Гуревич, превра-
тивший капустник в заседа-
ние штурмовиков из культо-
вой фантастической саги 
«Звездные войны». Штурмо-
вики, надо сказать, не щадили 
никого, смело высмеивая теа-
тры и режиссеров. Но обиды 
тут быть не могло, ведь до-
брый юмор коллег порой мо-
жет помочь взглянуть на себя 
со стороны. Несмотря на об-
щий шутливый тон, были за-
тронуты и серьезные темы.

— Я люблю эту церемонию 
больше, например, чем «Золо-
тую маску», за ее уютность, — 
поприветствовал лауреатов 
заместитель председателя 
СТД Евгений Стеблов. — Нам 
нужно продолжать работать, 
несмотря ни на что, как дела-
ли это наши коллеги в Вели-
кую Отечественную войну, 
при этом осознавать меру сво-
ей ответственности. 

Интрига сохранялась до кон-
ца вечера. Только в конце це-
ремонии объявили главный 
«Гвоздь» — спектакль «Я — 
Сергей Образцов» Централь-
ного театра кукол имени Об-
разцова. Он посвящен жизни 
создателя театра, а режиссе-
ром стала его внучка Екатери-
на Образцова. Главную роль 
в постановке исполнил артист 
Евгений Цыганов. 
— Спектакль для нас стал зна-
ковым, — рассказала дирек-
тор театра кукол Елена Булу-
кова. — Это выражение на-
шей благодарности основате-
лю театра. Особенно важно, 
что эта постановка помогла 
нам вернуть в театр взрослую, 
интеллигентную, думающую 
публику, к чему мы давно 
стремились. С полным пра-
вом сейчас мы можем сказать, 
что наши вечерние спектакли 
идут с аншлагами, и мы кон-
курентоспособны на рынке 
драматических театров.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Танцевальная драматургия 
покажет новые стороны вальса
Вчера в Москов-
ском городском 
открытом кол-
ледже прошел 
V Весенний бал 
науки и зна-
ний — 2023. 
Его посетили 
десятки столич-
ных студентов.

мероприятие

ОЛЬГА СЕМЕНОВА
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТКРЫТОГО КОЛЛЕДЖА 
Такие мероприятия помогают 
ребятам развить навыки эти-
кета и танца, чтобы они могли 
себя преподать и грамотно ве-
сти в разных условиях. Это бу-
дет полезно для их будущего, 
ведь это закладывает куль-
турные основы в наших сту-
дентов. Помимо самих ребят 
на мероприятии присутствуют 
директора школ, с которыми 
сотрудничает наш колледж 
и где ребята проходят практи-
ку. В конце участники выбира-
ют короля и королеву бала 
на всеобщем голосовании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На летное поле 
допустят только 
отличников, 
которые сдали 
теорию

Вчера 16:05 Студенты Матвей Курбатов и Юлия Соколова стали участниками V Весеннего бала науки и знаний — 2023. Они вместе с десятком других молодых юношей 
и девушек долго готовились к этому мероприятию, разучивая танцевальные движения

Литературная премия 
имени Александра Чаков-
ского «Гипертекст» была 
учреждена «Литератур-
ной газетой» для возрож-
дения интереса к совре-
менной литературе, осно-
ванной на традициях рус-
ской классики. Одна 
из целей проекта — соз-
дание интернет-библио-
теки современных писате-
лей и поэтов, критиков 
и блогеров как единого 
ресурса для популяриза-
ции культуры чтения оте-
чественной литературы. 

справка

Лауреатами премии 
«Гвоздь сезона» — 2023 
стали: «Лоэнгрин» (Боль-
шой театр), «Война и мир» 
(Театр имени Вахтангова), 
«Душа моя Павел» 
(РАМТ), «Трудовой хлеб» 
(Театр «Школа драмати-
ческого искусства») 
и «Я — Сергей Образцов» 
(Центральный театр кукол 
имени Образцова).

справка
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цитата
СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ 

Еще в недалеком прошлом беспилотники были дорогосто-
ящей игрушкой, на которую смотрели очень скептиче-
ски. Сегодня даже в рамках военных операций очевидно, 
что это один из ключевых элементов высоких техноло-
гий, которые необходимы для победы. В гражданском на-
правлении беспилотники все больше и больше занимают 
экономические ниши: это и транспортировка, и высоко-
точные съемки, и создание цифровых двойников, это кон-
троль за коммунальной сферой, за сферой строитель-
ства и так далее. Очень важно эту огромную массу инно-
ваций как-то структурировать... Для этого будет соз-
дан федеральный российский центр в области 
беспилотных авиасистем.

МАКСИМ ЗАМШЕВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ГАЗЕТЫ

Первый сезон премии завер-
шен, и я очень рад, что много 
молодых писателей и блоге-
ров получили награды. Хочет-
ся верить, что в наше иногда 
не уютное для писателей вре-
мя это поддержит их и даст им 
возможность как-то выстро-
ить свою литературную карье-
ру. Бесконечно радует меня 
и широкая география премии. 
И получили мы более 3000 за-
явок! Остается порадоваться 
за лауреатов и поблагодарить 
всех, кто верит в будущее рус-
ской литературы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Давайте воспроизведем 
успешный опыт Китая

Крокодил догоняет, 
а зайчик убегает Виртуальные порталы 

могут учить и развивать 
Помним про требования 
к кибергигиене

Дети повторяют за родителями, даже если мы не хотим

С начала ХХI века в Китае успешно ре-
ализуется проект «Золотой щит». 
В этой стране, по сути, создан суверен-
ный интернет, которые неофициаль-
но называют «Великий китайский 
файрвол». По сути, это игра слов: пере-
иначенное английское выражение 
«великая китайская стена». В чем ее 
суть? Вся информация, которая по-
падает в китайский интер-
нет из внешнего мира, 
фильтруется по ключевым 
словам. Если фильтры улав-
ливают пропаганду наси-
лия, гомосексуальности, 
порнографию, попытки 
подрыва государственной 
безопасности, разжигание 
этнической вражды или 
публикацию информации, 
признанной правительст-
вом КНР политически не-
корректной или идеологи-
чески неверной, эту инфор-
мацию блокируют. Причем 
проверка сайтов проходит несколько 
этапов и не прекращается даже после 
одобрения подключения. Во время 
просмотра страницы система сканиру-
ет текст на наличие запрещенных слов 
и при необходимости блокирует сое-
динение. Властям же направляет за-
прос по поводу дальнейшей судьбы по-
дозрительного ресурса.
Китайские сайты не имеют права ссы-
латься на зарубежные источники, ес-
ли те не были лицензированы в КНР. 
Также местные власти контролируют 
интернет-провайдеров. Те, в частно-
сти, должны собирать информацию 

о действиях пользователей. Такое, 
впрочем, распространено не только 
в Китае. 
В общем, чисто внешне все выглядит 
грозно, но давайте не забывать, что 
есть различные VPN-сервисы, позво-
ляющие изменить данные о местона-
хождении устройства, через которое 
совершается выход в сеть. С помощью 

таких ухищрений систему 
«Золотого щита» можно об-
ходить и использовать все 
запрещенные в Китае ре-
сурсы: Twitter, Google, 
YouTube и прочее. Можно 
также просматривать сай-
ты из черного списка пра-
вительства. Да, гипотети-
чески вас могут вычислить 
и даже наказать за это. Но 
фактически — если вы не 
ведете какой-то подрыв-
ной деятельности — в ин-
тернете или офлайн, никто 
вас преследовать не будет. 

Вообще китайское общество устроено 
значительно более гуманно, чем мы 
здесь порой себе представляем. Да, 
в сегменте китайского интернета нет 
доступа к западным «фильмам для 
взрослых». Но там есть «отечествен-
ный производитель» подобного рода 
продукции. Я не думаю, что китайцам 
чего-то не хватает. Вообще в Китае 
есть аналоги почти всех интернет-ре-
сурсов, к которым привык мир. Поэто-
му китайские пользователи не чув-
ствуют себя обделенными, и большин-
ство из них никак не пытается обойти 
блокировки.

Проблема контроля за детьми — веч-
ная. В древности родители следили, 
чтобы ребенок не гонял на колеснице 
и не ездил на коне без седла. Полвека 
назад требовали познакомить с дру-
зьями. Попытка контролировать ин-
тернет-активность — из этой же се-
рии. В том смысле, что тоже не работа-
ет. Пытаться контролировать можно, 
но реально контролировать — чтобы 
интернет не «научил плохо-
му» — нельзя. Дело в том, 
что сегодняшние дети, фи-
гурально выражаясь, роди-
лись со смартфонами в ру-
ках. Уже в раннем школь-
ном возрасте многие из 
них владеют мобильным 
телефоном лучше, чем ро-
дители, не говоря уже о ба-
бушках и дедушках. Дети 
могут и страничку в соцсе-
ти завести, причем на вы-
мышленное имя, и обойти 
блокировку сайтов, когда 
родители регистрируют 
сим-карту на свое имя и подключают 
услугу «безопасный интернет». Не ду-
майте, что дети глупее нас. В этих во-
просах они умнее! И что делать?
Совет всего один, но очень действен-
ный — поддерживайте с ребенком 
эмоциональный контакт. Всегда вы-
слушивайте его, если он приходит 
с проблемами или радостями. Давайте 
совет, но только если он просит. Обя-

зательно ходите на родительские со-
брания в школу, чтобы узнать от учи-
телей то, что, возможно, сын или дочь 
вам не рассказывают. Ведь в чем про-
блема современных родителей? Они 
слишком быстро живут! 
Темп жизни, особенно в Москве с ее 
гигантскими расстояниями, настоль-
ко высок, что на полноценное обще-
ние просто не остается времени. И ро-

дители часто начинают 
разговаривать с ребенком 
только тогда, когда уже 
что-то случилось. И возни-
кает ситуация: один, как 
злой крокодил, догоняет, 
а другой, как зайчик, убега-
ет. А почему убегает? Пото-
му что он не привык с мате-
рью или отцом «по душам» 
общаться. А общается он 
с не пойми кем в социаль-
ных сетях или мессендже-
рах, где водятся самые раз-
ные, в том числе и очень 
опасные, люди. Ошибка 

родителей в том, что они видят сидя-
щего дома ребенка и думают, что ему 
ничего не угрожает. Еще как угрожа-
ет! Сидя на кухне и глядя в экран, он 
может общаться с такими чудовища-
ми, что, узнав, вы поседеете! Поэтому 
старайтесь, чтобы ребенок разговари-
вал прежде всего с вами и спрашивал 
совета у вас. Лишь тогда он будет в без-
опасности.

Именно чтение делает человека сво-
бодным и умным. Ребенок должен 
увидеть и полюбить книгу раньше, 
чем начал говорить. Книга с картин-
ками — ворота в мир. На протяжении 
жизни человек читает самые разные 
книги, но фундаментом мировоззре-
ния, «нулевым километром» культуры 
для него должна служить националь-
ная классическая литература, усвоен-
ная из школьных программ. Это зер-
кало, где отражаются пси-
хология и нравственные 
представления народа 
о жизни. Сила любого об-
щества и государства про-
является в продуманности 
системы образования, где 
литература занимает важ-
нейшее место. В школьных 
программах должны быть 
«заархивированы» исто-
рия страны и лучшие про-
изведения отечественной 
и мировой литературы. Ту-
да имеет смысл включать 
не только общепризнан-
ные, но и спорные произведения, 
трактующие известные события 
с иных позиций. Задача учителя — на-
править дискуссию в правильное рус-
ло, объяснить, что книга (даже если ты 
не согласен с позицией автора) учит 
не только думать, но и отстаивать соб-
ственное мнение. 
Чтение — как социальный процесс — 
должно модерироваться и направлять-
ся применительно к идеальному для 
государства типу гражданина, кото-
рый в трудное время не предаст, не 
убежит, но примет на себя ответствен-
ность за судьбу страны. Это дело не-
простое, им должны заниматься насто-
ящие специалисты и подвижники. Ес-
ли школьник на уроках литературы 
читает произведения «правильные», 
то есть исповедующие традиционные 
(простые, не противоречащие обще-
принятому пониманию добра и спра-

ведливости) нравственные ценности, 
он сумеет переключить смартфон, ко-
торый всегда при нем, на получение 
полезной, нужной, развивающей, а не 
тупящей и развлекающей информа-
ции. Смартфон — это еще и бездонный 
источник знания. Это энциклопедии, 
словари, библиотеки, картинные гале-
реи, музеи, архивы. Задача учителя — 
научить ребенка пользоваться этим 
богатством. Задача государства — чет-

ко сформулировать цель 
воспитательной работы 
в школе и подобрать педа-
гогические кадры, которые 
«решают все». Оптимиза-
ция школьных программ, 
особенно в условиях проти-
востояния России с дегра-
дирующим, но пока еще 
сильным и не желающим 
ни в чем уступать коллек-
тивным Западом, — важ-
ное, но далеко не един-
ственное звено в длинной 
цепи, изрядно заржавев-
шей и истончившейся в ми-

нувшее тридцатилетие культурной по-
литики. Вытаскивать и очищать цепь 
от ржавчины все равно придется. 

Сейчас обсуждается введение в обра-
зовательную программу такого пред-
мета, как кибергигиена. Я считаю, что 
это очень важно при работе с интерне-
том. Хватит детям рассказывать, как 
устроена клавиатура и мышь, они пре-
красно знают это и без 
учебников. А вот объяс-
нять, что можно делать 
в киберпространстве, а что 
нет — необходимо, потому 
что это понимают не все.
Среди младших школьни-
ков в основном остро стоит 
проблема защиты от неже-
лательной информации. 
Конечно, чтобы уберечь 
детей от запрещенного 
контента, на некоторых 
устройствах можно устано-
вить родительский кон-
троль. Но такая мера эф-
фективна далеко не всегда. Дело в том, 
что встроенная программа родитель-
ского контроля не способна ограничи-
вать все приложения и браузеры без 
исключения. И, скачав сторонние 
приложения, пользователь получает 
возможность выходить в интернет 
свободно, а заданные взрослыми нор-
мы работать не будут. На моей практи-
ке родительский контроль был уста-
новлен на смартфоне, где при выходе 
в интернет через один браузер требо-
вался запрос от родительского устрой-
ства на посещение сайта, а при ис-
пользовании другого браузера — нет. 
Соответственно, подобные меры кон-
троля не так эффективны. К тому же 
то, что мы запрещаем, притягивает, 
вызывает у детей желание узнать тай-
ну. Стоит отметить, что совершенно 
бесконтрольной на данный момент 
остается сфера даркнета, к которому 
может получить доступ пользователь, 
скачав специальный браузер. 

Кроме того, в киберпространстве поч-
ти каждый сталкивается с мошенниче-
ством. Дети особенно уязвимы. Ими 
проще манипулировать, грубо говоря, 
заставить их мозг отключиться. Тогда 
злоумышленник может завладеть 

практически любой инфор-
мацией. Так что необходи-
мо объяснять детям, как 
ориентироваться в про-
странстве интернета, нау-
чить их распознавать вре-
доносные сайты.
Кстати, для подростков 
в сети существует еще одна 
опасность. В этом возрасте 
они проходят период поло-
вого созревания и начина-
ют отправлять друг другу 
личные фотографии. А при 
взломе аккаунта злоумыш-
ленники могут слить их 

в сеть. Не все пользователи понимают, 
как защитить свои персональные дан-
ные и личные страницы в социальных 
сетях, приложениях для обмена сооб-
щениями. Помогут в этом сложный 
пароль, включение двухфакторной 
аутентификации, отсутствие привяз-
ки соцсетей к другим сайтам.

У меня трое детей, и все жи-
вут в интернете. Тело в квар-
тире, глаза — в экране. Что 
они там видят — без поня-
тия. Спросить я могу, контро-
лировать — нет. И не собира-
юсь. Контроль интернета — 
попытка схватить воздух ру-
ками. Да, в сети есть много 
всевозможных опасностей. 
И что? Я тоже вырос в опас-
ной — как потом понял — 
среде. По городку, где при-
шлось провести детство, гу-
лял с кастетом. Мои друзья 
были дворовой шпаной. Однажды за 
плохое поведение и меня самого выгна-
ли из школы. А когда подрос, порой даже 
попадал в милицию за драки.
Нет, я не был хулиганом: мы все так жи-
ли. А выжили те, кто из нормальной се-
мьи. Ведь хотим мы этого или нет, рано 

или поздно начинаем реали-
зовывать родительский сце-
нарий. Мама моя любила 
спорт, и я провел изрядную 
часть детства в спортзале. За-
нимался борьбой, боксом, 
тяжелой и легкой атлетикой. 
Отец много работал, я пере-
нял и эту привычку. 
Моему старшему 20 лет, и он 
едет по моей колее: учеба, ра-
бота, спорт. И средний спор-
том занимается, и младший. 
И тоже много работают. Про-
сто их работа пока называет-

ся «учеба». И никакой интернет, я уве-
рен, их с пути не собьет. Как меня не 
сбило с пути ни опасное влияние друзей-
гопников, ни бурные юношеские тусов-
ки. Влияние семьи все равно оказалось 
сильнее. Вообще, я убежден, ребенка 
ничему нельзя научить. Все слова о том, 

что хорошо и что плохо, — как об стенку 
горох. Попытки контроля — дохлый но-
мер: любые ограничения можно на-
учиться обходить. А уж интернет-кон-
троль и подавно. Поэтому заботиться 
нужно не о воспитании, а о своем пове-
дении. 
Детьми рулит не интернет, не телеви-
зор, не друзья, не улица и даже, навер-
ное, не любимое чтиво. Детьми рулит 
родительский пример. Какие мы, такие 
и дети. И если чада, на ваш взгляд, нача-
ли делать что-то не то — посмотрите 
внимательнее в зеркало. Там ответ. Ибо 
яблоко от яблоньки — сами понимаете. 
И казаться быть правильным для де-
тей — не получится. Их не обманешь: 
они взрослых видят насквозь — куда 
лучше, чем мы сами себя. Так что, дру-
зья, контролируйте не интернет, не де-
тей, не круг их приятелей. Это не помо-
жет. Контролируйте себя. 

Ошейник на интернет
В одной из школ Новой Москвы учащиеся сняли ролик «для взрослых» и даже выложили его в интернет. Увы, сеть сейчас не только информирует, 
развлекает, позволяет учиться, смотреть кино, удаленно общаться, но и знакомит наших детей с плохим. Что нам, обществу, с этим делать? 
Как контролировать интернет-активность детей и нужно ли вообще этим заниматься? Какой мировой опыт мы можем для этого использовать? 

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

СЕРГЕЙ 
ВАКУЛИН
СПЕЦИАЛИСТ 
ПО КИБЕР
БЕЗОПАСНОСТИ

НАТАЛЬЯ 
ПАНФИЛОВА
СЕМЕЙНЫЙ 
ПСИХОЛОГ

БРОНИСЛАВ 
ВИНО
ГРОДСКИЙ 
КИТАЕВЕД

Леонтий
Контролировать детей можно 
и нужно. Один из вариантов — ку-

пить им обычный телефон-звонилку, 
а не смартфон с выходом в интернет. 

Оксана Владимировна
Мне кажется, с детьми нужно 
просто больше общаться. Если ты 

знаешь, о чем ребенок думает, чем жи-
вет, ему никакой интернет не страшен. 

Ильдар Хакимов
Распорядок дня ребенка, мне ка-
жется, нужно выстроить так, что-

бы у него просто не оставалось време-
ни на сидение в интернете. Все беды — 
от безделья, когда человек не занят. 

Комментарии

Евгений Викторович
Вряд ли мы сможем повторить 
китайский опыт — у нас очень 

разный менталитет. Мы, русские, лю-
бим нарушать, а китайцы послушные. 
Сказали «нельзя», значит, нельзя.

Лариса Меняйло
Цензура есть во многих странах 
мира. Попробуйте написать что-

то «недемократическое» в западных 
соцсетях — забанят моментально! Ка-
дырова, помню, вообще заблокирова-
ли, не дали писать ни о чем. 

Игорь
Китайцы абсолютно правы в том, 
что борются с промыванием моз-

гов своим гражданам со стороны За-
пада. И промывают мозги своими си-
лами. По-моему, справедливо. Любая 
страна заинтересована в лояльных 
гражданах. 

Mari
Если за пользование VPN не на-
казывают, то и проблем, мне ка-

жется, никаких. Другое дело, что VPN 
не все пользоваться будут. 

Комментарии

Лидия
Моя знакомая во всех соцсетях 
у дочери в друзьях. Так, по край-

ней мере, она знает ее «френдов», 
а они знают ее. Насколько это эффек-
тивно, не знаю. Но лучше, чем ничего.

Федор
Сейчас, по-моему, есть обратная 
проблема. Эмоциональная связь 

родителей и детей слишком крепкая. 
В армию не пойдешь, в другой город 
учиться не поедешь. Так и живут с ма-

мочками лет до 30, самостоятельно-
сти — никакой. 

Андрей Николаевич
Психолог прав — с детьми разго-
варивать нужно. А то люди посто-

янно на работе, мотивируя это тем, что 
для детей стараются. А детям часто 
не деньги нужны, а просто участие. 
А вот с участием часто проблемы. Доро-
гие вещи, поездки на курорты, машина 
в 18 лет — да. А поговорить — как-ни-
будь в другой раз. Отсюда и проблемы.

Комментарии Ольга Ивановна
Да, смартфон — бездонный ис-
точник знаний. Но я даже пред-

ставить не могу, чтобы молодой чело-
век читал в смартфоне какую-то лите-
ратуру. Поэтому нужно учить читать 
бумажные книги.

Vlad
Современная молодежь в массе 
своей не читает по одной простой 

причине: есть масса других интерес-
ных способов досуга, которых не было 
в СССР. Тогда читали потому, что была 
всего пара программ телевидения.

Комментарии
Тимофей

Полностью согласен: детей нужно 
учить цифровой гигиене. Интер-

нет стал полноценной средой обита-
ния, а в каждой среде — свои правила 
безопасного поведения.

Марина Васильевна
Мне кажется, нужно ограничивать 
нахождение детей в интернете. 

Пришел домой — смартфон на полку. 
Пойдешь в школу — возьмешь.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Страницу подготовил ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ И ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ

Кадр из фильма «Артек. Большое путешествие», герой которого, Елисей (Даниил Муравьев-Изотов) относится к гаджетам с куда меньшим энтузиазмом, чем его соседка — блогер 
Николетта (Елизавета Анохина), которая стремится сохранить воспоминания о событиях не только в своей памяти, но и в цифровой записи электронного устройства 
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точка Сегодня точку в номере ставит капитан команды «Старкит», инженер лаборатории волновых процессов систем управления МФТИ Владимир Литвиненко, который 
настраивает одного из роботов-футболистов. Разработчики вовсю готовятся к открытым соревнованиям по робофутболу, которые пройдут в конце апреля в Иране. 
Всех электронных «спортсменов» необходимо проверить на готовность забивать гол и обводить мяч вокруг соперников. Роботы, кстати, как и программное обеспе-
чение, полностью отечественные. Недавно ребята приехали с чемпионата в Бразилии, где смогли проверить свою команду на прочность. Пусть футбольный матч 
и проходит между «машинами», зрителями будут люди, которые хотят увидеть зрелищную игру. Тем более у МФТИ уже есть в этом опыт — в 2021 году они стали по-
бедителями чемпионата мира по футболу среди роботов. Как пелось в фильме «Приключения Электроника» — «вкалывают роботы, счастлив человек».

Морально 
или нравственно

Философ Иммануил Кант сказал когда-
то: «Две вещи поражают мое вообра-
жение. Это звездное небо надо мной 
и нравственные законы во мне». Кант, 
как известно, был атеистом, но не от-
рицал при этом существование Бога. 
А жить, считал Кант, нужно так, будто 
Бог существует. В каждом из нас есть 
божественное — как базовая програм-
ма, как нравственная основа. И как че-

ловек, поступивший безнравственно, ни оправдывает се-
бя — дескать, «из лучших побуждений» или «все так дела-
ют», — откуда-то всегда знает, что сильно неправ, если по-
пирает нравственные основы. 
5 апреля отмечается Международный день нравственно-
сти. Теоретики ломают копья: можно ли отождествлять 
нравственность и мораль? И то и другое — социальные 
нормы, призванные регулировать отношения между людь-
ми. Но все же сухая «мораль» ближе к государственной за-
конности. А нравственность — категория скорее Боже-
ственная. И, наверное, можно приве-
сти какие-то серьезные примеры. На-
пример, человек живет с женой без 
любви, а у него пара молодых любов-
ниц, которым он несет свое хорошее 
настроение, деньги, чувства. Жена все 
знает, страдает, но скандалов не учиня-
ет: боится остаться без мужа. Если его 
спросить — почему он поступает без-
нравственно, тот, скорее всего, удив-
ленно спросит: а чего такого? Я как раз 
поступаю не аморально, не развожусь, 
сохраняю ячейку общества! Или — 
в 1937 году человек поступил «мораль-
но», настучав на соседа, который рас-
сказал политический анекдот. С точки 
зрения тогдашнего государства — поступил правильно! 
Но безнравственно. Или вот еще пример. Я ехала с работы 
домой. Устала. Народу в метро много. Освободилось место 
возле меня, я тут же села. И вдруг перехватила взгляд дру-
гой женщины — вот прямо видно было, как ей тяжело сто-
ять! Я немного поколебалась, но решила сидеть до побед-
ного! В общем, история плохо закончилась, эта женщина 
через пару остановок просто рухнула на пол, как подруб-
ленное дерево. Действительно плохо себя чувствовала, 
и я это считала, заметила. Но свой комфорт оказался до-
роже. С точки зрения морали я ничего предосудительного 
не совершила. С точки зрения нравственности — до сих 
пор не могу забыть, вся изгрызлась, хотя произошло это 
несколько лет назад. Как история закончилась, спрашива-
ете? Вызвали медиков, прибежали они, бодренькие, с че-
моданчиком, сделали укол, вывели пострадавшую на пер-
рон. Дальше не знаю, что было. Надеюсь, все с ней хорошо. 
Когда колотимся между молотом и наковальней морали 
и нравственности — хорошо помнить золотое правило: по-
ступай по отношению к другим так, как хотелось бы, чтобы 
поступали по отношению к тебе. И еще, конечно, вечное: 
«не навреди». Жизнь такая хрупкая, такая короткая. Очень 
хочется прожить ее максимально нравственно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинство 
уехавших россиян 
готовы вернуться. 
И как вам?

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА, ЭКОНОМИСТ

Несомненно, возрождение ин-
тереса к России — это положи-
тельная тенденция, как и воз-
вращение людей с их опытом 
на родину. При этом увеличе-
ние числа людей, желающих 
вернуться, становится вполне 
вероятным исходом на бли-
жайшие годы. Однако для это-
го необходимо, чтобы россий-
ская экономическая политика, 
которая сейчас направлена на 
развитие собственных произ-
водств, сохранилась и усили-
лась. Это очень важно, ведь 
у нашей страны много про-
тивников, которые играют 
«против рубля», однако дела-
ют это безуспешно. Решение 
наших граждан о возвраще-
нии, на мой взгляд, обоснова-
но не только развитием и воз-
рождением России, но и рез-
ким ухудшением ситуации 
в западных государствах, где 
они работают. Этот процесс 
происходит уже несколько 
лет, пока наша страна стоит, 
как скала. Ситуация в России 
хоть и не до конца стабильна, 
но все же улучшается, ведь мы 
заполняем пустоты в эконо-
мике за счет создания недо-
стающих компаний и разви-
тия отраслей, пострадавших 
от санкций. 
Нас не ожидает легкий 
2023 год, но постепенно наша 
экономика станет более «здо-
ровой» и перспективной. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ И ПРЕЗИДЕНТ 
ФОНДА СОРОК СОРОКОВ

К уехавшим из России людям, 
которые в том числе покинули 
страну из-за объявления ча-
стичной мобилизации, стоит 
относиться как к оставившим 
свою родину в трудное время. 
Часть этих желающих вер-
нуться можно назвать прямы-
ми предателями. Поэтому 
к ним нужно относиться 
с осторожностью, ведь они 
уже были готовы оставить 
страну в трудном положении. 
Но есть некоторые компании, 
которые делают ставку на тех 
сотрудников, которые прине-
сут больше прибыли, и не рас-
сматривают такие важные 
вещи, как патриотизм и при-
верженность России. Это для 
них отходит на второй план. 
На мой взгляд, работодателям 
при отборе кандидатов все же 
стоит выбирать тех, кто не 
бросил свою страну и остался 
ей верен. 

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Для рынка труда всегда выгод-
но, если количество работни-
ков будет превышать спрос. 
Поэтому возвращение росси-
ян — это хорошо. Скорее все-

По данным исследования одной из консалтинговых компаний, более 60 процентов 
россиян, которые работают за границей, готовы вернуться в РФ. Среди причин опро-
шенные назвали личные обстоятельства, перспективу лучших карьерных возможно-
стей и благоприятный экономический прогноз по стране.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

го, вернутся те, кто может ра-
ботать удаленно и в гибрид-
ном формате. Это приятно 
оживляет и стабилизирует 
рынок, делает страну и наши 
города более инвестиционно 
привлекательными. При этом 
те, кто уехал, уже и так сильно 
потеряли в доходе, ведь в Рос-
сии налогообложение состав-
ляет от 13 до 15 процентов, 
а за рубежом — около 50, что 
сильно бьет по финансам. По-
мимо этого, у нас больше воз-
можностей и привлекатель-
нее оказались зарплаты имен-
но в нашей стране. 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА ЗАПАСА, 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

К возвращающимся стоит от-
носиться с опаской. Нужно 
проверять и фильтровать по-
ток эмигрантов, ведь наши 
граждане вполне могли бы 
быть завербованы западными 
спецслужбами. Боевая насто-
роженность должна всегда 
присутствовать, ведь от этого 
зависит безопасность нашей 
страны. Последние события 
со взрывами показывают, что 
покою наших мирных жите-
лей угрожают как раз завербо-
ванные россияне. Бежавшие 
из России люди забыли о ро-
дине и вернутся только ради 
своей выгоды. При этом мно-
гие уехавшие попали в ситуа-
цию, когда потратили все 
свои деньги и оказались нико-
му не нужны. С учетом отно-
шения к нашей стране за ру-
бежом не важно, каких поли-
тиков поддерживали эми-
гранты: к ним все равно было 
негативное отношение. Поэ-
тому, на мой взгляд, необходи-
мо создать некое подобие 
«Смерша», организованного 
в 1943 году, и подчинить Мин-
обороны или даже выше. 

Камчатка предлагает вкусную 
еду и удивительную природу

Вчера в Культурном центре 
Министерства иностранных 
дел прошла презентация 
Камчатского края. На ней по-
бывал и корреспондент «ВМ».  

Не секрет, что Россия богата не 
только своими природными 
ресурсами, но и культурным 
и туристическим потенциа-
лом. В каждом регионе можно 
найти интересные природные 
объекты, хранителей и попу-
ляризаторов народных про-
мыслов, а также гастрономи-
ческие изыски. 
Вот и Камчатский край готов 
удивлять даже самого приве-
редливого туриста. Просто 
представьте: вы погуляли по 
вулканам и природным пар-
кам, приходите в ресторан, 
и вам предлагают отведать  
тар-тар из оленя с тостом из 
хлеба с черемшой, форшмак 
из олюторской сельди на хлебе 
с водорослями или ассорти из 
соленой рыбы местных ви-
дов... Такое меню на презента-
ции представили известные 
шеф-повара. Ведь гастроту-
ризм — одно из ключевых со-
временных направлений, ко-
торое может привлечь как от-
ечественных путешественни-
ков, так и зарубежных.
— Потенциал Камчатского 
края высок и с каждым годом 

все больше привлекает ту-
ристов. Только за 2022 год 
турпоток вырос на 20 процен-
тов и составил 330 тысяч че-
ловек. У нас цель достичь 
цифры в один миллион чело-
век, — заявил губернатор 
Камчатского края Владимир 
Солодов. 
Для этого, например, планиру-
ется увеличить количество 
чартерных рейсов, чтобы по-
ездки были по карману жите-
лям всех регионов.
На презентации рассказали не  
только о том, что можно отве-
дать на Камчатке, но и на что 
посмотреть и чем заняться. 

— Камчатский край прежде 
всего привлекает посетителей 
красотой природы: здесь нахо-
дятся несколько десятков дей-
ствующих вулканов, — расска-
зывает экскурсовод Наталья 
Тлеужева. — А еще к нам при-
езжают на рыбалку — никто не 
остается без улова. 
Кстати, из дикого Камчатско-
го лосося, например, делают 
витамины, которые улучша-
ют зрение и повышают имму-
нитет.  
— Примерно две трети россий-
ской рыбы добывается именно 
у нас, — с гордостью отмечает 
Владимир Солодов.  
Представительство Камчат-
ского края в Москве ставило 
своей целью познакомить мо-
сквичей с перспективами раз-
вития региона. 
— Мы хотели, чтобы горожа-
не заинтересовались необыч-
ной природой края и захотели 
побывать здесь, — рассказы-
вает пресс-секретарь предста-
вительства Алина Галямова.
Регион уделяет большое вни-
мание сотрудничеству с Кита-
ем и Японией, а также разви-
тию Северного морского пу-
ти, благодаря которому пла-
нируется сократить путь до 
Европы. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 16:57 Солист ансамбля «МЭНГО» из села Лесная Тигильского района Яков Яганов 
выступает на презентации потенциала Камчатского края 

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Камчатский край — один 
из экологически чистых реги-
онов нашей страны. Он имеет 
большой потенциал в тури-
стической сфере. А товар 
из дикого Камчатского лосо-
ся — прекрасный пример им-
портозамещения. Местные то-
вары пользуются успехом 
и экспортируются в страны 
СНГ. Поэтому Министерство 
иностранных дел будет даль-
ше продвигать край и откры-
вать его представительства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оркестр-легенда отпразднует 
юбилей циклом ярких концертов 
Сегодня вечером в столице 
Московский государствен-
ный академический симфо-
нический оркестр (МГАСО) 
начинает праздновать свое 
80-летие юбилейным кон-
цертом в зале имени Чайков-
ского.  

История этого коллектива до-
стой на художественного филь-
ма. Она началась в 1943 году, 
когда в оркестр входили всего 
12 музыкантов-струнников, 
а вокруг бушевала вой на... 
В год основания оркестра ми-
нуло полвека со дня смерти Пе-
тра Чайковского, и в первый 
свой сезон музыканты играли 
русскую симфоническую клас-
сику: ее пропаганда была про-
писана в приоритетах. Посте-
пенно оркестр начал расти, 
и изначально высоко поднятая 
им планка поднималась все 
выше. Ну а вскоре уникальный 
коллектив начал бить рекор-
ды. Ни один другой музыкаль-
ный коллектив не мог похва-
статься семьюдесятью симфо-
ническими произведениями 
в репертуаре. 
Оркестр прожил и пережил 
вместе со страной все острые 

события и испытания: и кру-
шение советского строя, и по-
следовавшие за этим непро-
стые 1990-е. Его слушали ин-
теллигенты и рабочий класс, 
жители городов-миллионни-
ков и деревень. Он, обновля-
ясь, менял репертуар... 
Но в одном оркестр был 
и остается неизменным: высо-
чайший профессионализм 
и техника его исполнителей 
вкупе с невероятной проник-
новенностью создавали и соз-
дают ту магию, ради которой 
уже 80 лет и ходят на концер-
ты МГАСО. Долгих лет коллек-
тиву — на радость нам всем! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Работа и образование

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ДИМИТРИС БОТИНИС
ДИРИЖЕР

МГАСО для меня — оркестр, 
в котором если не все готово, 
то очень многое уже сделано 
«за кадром». Это та основа, 
на которую можно опереться, 
чтобы заниматься музыкой. 
Эта подготовленность — цен-
ное качество.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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